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Завершение осенней сессии нижней пала-
ты парламента совпало по времени с ра-
зыгравшейся в стране драмой под назва-
нием «ключевая ставка ЦБ». 

Действия российского регулятора – 
одна из самых обсуждаемых тем в Госду-
ме, после того как 25 октября глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина объявила о резком 
повышении ключевой ставки с 19% до 
21%. 

Такая «новость» потрясла производ-
ственников, парламентариев, предпри-
нимателей, экономистов, понимающих, 
к чему может привести неадекватная 
«борьба» с инфляцией, чем многие годы 
безрезультатно занимается ЦБ. 

Удивила спокойная реакция Набиулли-
ной на обрушившуюся критику. Она за-
явила, что это «не прихоть», а необходи-
мость, чтобы добиться инфляции не выше 
4%. И пообещала в декабре еще повысить 
ставку – до 22–23%. 

Общество словно застыло в тревожном 
ожидании. 

– Это и понятно, – говорит первый за-
меститель руководителя фракции КПРФ 
Николай Васильевич Коломейцев. – При 
ставке в 21% кредиты для предприятий 
практически недоступны, а если 22–23%, 
то можно закрывать производство полно-
стью, включая ОПК. 

Тогда фракция решила привлечь уче-
ных. Инициативу проявил Коломейцев. 
В конце заседания Госдумы 12 декабря он 
внес протокольное поручение о проведе-
нии специальной экспертизы учеными са-
мых авторитетных научных организаций 
об обоснованности увеличения ключевой 
ставки Центробанком до 21% и его пла-
нах дальнейшего роста этой ставки до 22–
24%. «ЕдРо» высказалась против поруче-
ния, партия власти посоветовала КПРФ 
«подождать» с экспертизой до 2026 года. 

– Создавалось впечатление, – делит-
ся коммунист, – некоего «заговора» с це-
лью погубить все живые ростки россий-
ской экономики, в том числе и надежды 
на Победу. Но начали действовать произ-
водственники. 

Позже стало известно, что пошли обра-
щения к премьеру Мишустину: зачем гу-
бите предприятия? Тот переговорил с Пу-
тиным. 

Недовольство выразил Гендиректор 
«Ростеха» – генерал-полковник Сергей 
Чемезов. Выступая в Совете Федерации, 
он предупредил, что высокая ставка вы-
нудит его прекратить экспорт и приведет 
к банкротству «большинство наших пред-
приятий». 

Президент на прямой линии в ответ на 
вопрос о ставке ЦБ предположил, что ре-
шение регулятора «будет взвешенным и 
станет отвечать требованиям сегодняш-
него дня». Путина услышали в ЦБ. 

В роковой день 20 декабря Набиуллина 
неожиданно отказалась от своего намере-
ния продолжить повышение ставки, все 
осталось на прежнем уровне – 21%. 

Частично драма разрешилась. Но по-
следовали ехидные комментарии: мол, 
маневры ЦБ вполне поддаются ручному 
управлению. Таргетирование подверг-
лось корректировке. 

Центробанк со своим председателем 
смягчил свою жесткость, но остался прит-
чей во языцех. 

– Мы, КПРФ, были единственной 
фракцией, кто выступил категорически 
против действий ЦБ, потому что счита-
ем, что проводимая им денежно-кредит-
ная политика направлена против страны, 
– подчеркивает Н. Коломейцев. 

– Почему же промолчали 300 единорос-
сов? Их устраивают меры Центробанка и 
«теории» Набиуллиной? 

– «Единая Россия» – это партия кноп-
кодавов по одобрению решений, спущен-
ных сверху администрацией, правитель-
ством. 

– Получается, администрация не пе-
реживает, что происходит с производ-
ством, оборонкой? 

– Может, они работают над чем-то дру-
гим… Понимаете, у оборонки низкая рен-
табельность, от 2,5% до 5%. Но получать 
зарплату это производство позволяет. 

– И при такой непростой ситуации в 
производственном комплексе ЦБ ставит 
еще и подножку в виде огромной ключевой 
ставки? 

– По нашему, КПРФ, мнению, Цент-
робанк РФ работает в принципе на спе-
кулянтов. 

– Почему так думаете? 
– Рентабельность в промышленности в 

целом невысокая, в среднем – от 5 до 12%. 
А если взятые в кредит средства поло-
жить на депозит, то, ничего не делая, по-
лучаешь хороший процент от вклада. Это 
и есть те самые вертолетные деньги. 

– И когда с этим будет покончено, ког-
да спекулятивная финансовая политика 
перестанет гнобить производительные 
силы России? 

– Трудный вопрос. С моей точки зре-
ния, если у нас до лета не изменится кре-
дитно-денежная политика, Россию мо-
жет ждать обвал круче 90-х… Это мнение 
многих экспертов, с которыми я общаюсь. 

– Обвал, говорите? А как же наши ре-
зервы в 350 млрд долларов, которые нам 
не отдают западные банкиры? И Набиул-
лина, выступая в конце ноября в Госду-
ме, даже не упомянула, что с этими сред-

ствами? Они остаются замороженными 
или их уже тратят на вооружение укра-
инских неонацистов?  

– Заместитель Набиуллиной полтора 
года назад в Госдуме говорил, что они го-
товят юристов и будут добиваться возвра-
та этих средств… 

– И на этой стадии все зависло? 
– Ничего нового пока от ЦБ мы не слы-

шали. 
– Набиуллина удивила всех, внезапно от-

казавшись 20 декабря поднять ключевую 
ставку до 22–23%? 

– Думаю, остановило негодование про-
изводственников, общественности, вос-
ставшей против антигосударственных мер 
ЦБ. Я недавно встречался на конферен-
ции с 240 руководителями предприятий. 
Они все пышут жаром и готовы порвать 
на части… 

– От президента приходилось слы-
шать, что у нас дедолларизация и мы ухо-
дим в самостоятельное финансовое пла-
вание. Но реально дедолларизации не вид-
но.  К доллару по-прежнему привязыва-
ется рубль, и стоит доллар свыше 100 
рублей. Это тоже способствует финансо-
вым спекуляциям. 

– Пока мы не вышли из МВФ, а мы 
во фракции подготовили еще с начала 
специальной военной операции (СВО) 
законопроекты о необходимости выхода 
из МВФ, из Международного банка ре-
конструкции и развития, до тех пор Цен-
тробанк и Минфин выполняют условия 
МВФ. 

Хотя у нас в стране есть уже три резерв-
ные валюты – это доллар, евро и юань. 
Мы резко уменьшили количество денег 
в американских бумагах. У нас раньше 
было 140 млрд долларов, сейчас – порядка 
25 млн долларов. Так что некоторый пере-
лом произошел. 

Юань для нас тоже непростая валюта. 
Китайцы через плавающий курс юаня пы-
таются тоже от нас получать навар.  

Но, опять же, самое главное, с нашей 
точки зрения, что у нас проводится не-
правильная политика валютного регули-
рования, она и позволяет «скакать» дол-
лару, хотя по 75-й статье Конституции 
Центробанк обязан обеспечить устойчи-
вость валюты. 

– Обеспечил? 
– За этот год наш рубль девальвировал 

на 20%. За время пребывания во главе ЦБ 
Набиуллина почти в 4 раза девальвирова-
ла нашу валюту. 

 Это неправильно, я об этом поднимаю 
вопросы, даю протокольные поручения 
профильным комитетам Госдумы, чтобы 
выяснили, почему допускаются такие на-
рушения. Единороссы блокируют наши 
поручения. У нас же 57 депутатов, а для 
принятия предлагаемых нами решений 
надо, чтобы численность нашей фракции 
была хотя бы 226. 

Правда, на последнем отчете Набиул-
линой в ноябре Володин сказал достаточ-
но жестко: «Весной мы с вас спросим». 
Единороссов, видно, терзают избиратели, 
руководители предприятий. А им и ска-
зать нечего. 

– Многие политики, высокопоставлен-
ные чиновники, в том числе и «Единая 
Россия», стараются больше молчать, чем 
говорить, когда речь идет о Набиуллиной. 
Видно, у нее крепкая поддержка. Она и Си-
луанов по-прежнему занимают посты в 
МВФ? 

– Не совсем. Вместо Набиуллиной в 
МВФ направили ее бывшую заместитель-
ницу – Ксению Юдаеву, выпускницу Мас-
сачусетского университета. 

Я же все время напоминал, что На-
биуллина вместе с Силуановым, будучи в 
МВФ, действуют своими решениями про-
тив страны. Вот они быстренько внесли 
изменения. Набиуллина уже не в МВФ, а 
Силуанов, по-моему, еще там. 

– И поэтому наш рубль, обеспеченный 
золотом, остается обесцененным? 

– К сожалению... 
– Как Центробанк повернуть в сторону 

государственных интересов? 
– Мы, КПРФ, убеждены, что надо, и 

уже 7 раз вносили законопроект о необхо-
димости изменения статуса Центрального 
банка. Не может государственный орган, 
единственный в стране имеющий право 
на эмиссию, владеющий всеми денежны-
ми ресурсами страны, ни за что не отве-
чать. Хотя в нашей Конституции записа-
но, что Банк России не отвечает по обя-
зательствам государства. Это безобразие! 

– Кто-то с определенным убеждением 
вписал эту строку в Основной закон РФ… 

– У нас единственных Центробанк не 
несет ответственность за рост экономики. 

– Видимо, так продумывалось, чтобы в 
России не развивались ни производство, 
ни экономика… Единственным нашим 
уделом оставалось быть сырьевым при-
датком развитого Запада? Там-то цен-
тральные банки отвечают за свои реше-
ния. 

– Безусловно. Мы, КПРФ, предлагали 
неоднократно и будем дальше настаивать 
на принятии поправок в закон о ЦБ, что-
бы лишить его псевдонезависимости. За 
пример надо взять китайский алгоритм. У 
них специальная комиссия есть, где пред-
ставлены правительство, Академия наук, 
финансовые структуры. 

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, замруководителя фракции 
КПРФ в Госдуме об итогах осенней сессии 

Проекты для народа 
остаются втуне

Возложение цветов к могиле И.В. Сталина у Кремлевской стены.   
Артем Геодакян/ТАСС

В 145-ю годовщину со дня рождения И.В. Сталина.  
Фото: kprf.ru
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Выступление Г.А. ЗЮГАНОВА перед прессой на Красной площади 

ПОБЕЖДАТЬ ПО-СТАЛИНСКИ!
 21 декабря, в день 145-й годовщины 
со дня рождения И.В. Сталина, ком-
мунисты возложили венки и цветы 
к могиле Иосифа Виссарионовича 
у Кремлевской стены и к Мавзолею 
Владимира Ильича Ленина. По окон-
чании торжественной церемонии пе-
ред журналистами выступил Пред-
седатель ЦК КПРФ, лидер народ-
но-патриотических сил России Г.А. 
ЗЮГАНОВ: 

– Добрый день, уважаемые товарищи! 
Сегодня День рождения Иосифа Висса-

рионовича Сталина. 
Дни рождения Владимира Ильича Лени-

на и Иосифа Виссарионовича Сталина мы 
отмечаем особо. Это два гения, которые 
спасли российскую государственность. 
Они впервые в мире создали государство 
рабочих и крестьян, трудового народа, 
ставшее вершиной тысячелетней русской 
цивилизации. 

Мы не просто отмечаем этот день, мы к 
нему тщательно готовились. И в ближай-
шее время для тех, кто сражается за нашу 
Родину, отправим 132-й конвой. Это 150 
тонн всего, что нужно человеку на фронте, 
что нужно ребятам в госпиталях. Что нуж-
но детям и семьям погибших для того, что-
бы поддержать их в эту трудную минуту. 

Я считаю, что ленинско-сталинская мо-
дернизация должна сегодня изучаться во 
всех штаб-квартирах руководящих орга-
нов. И поэтому вчера в Кремле на Госсо-
вете рассмотрели самый принципиальный 
вопрос. Это вопрос семьи и демографии. 

Семья – первая ячейка, которая форми-
рует будущего гражданина, труженика и 
патриота. Россия сама представляет со-
бой семью народов. Русские люди созда-
ли уникальную цивилизацию, собравшую 
190 народов и народностей, не порушив 
ни одной веры, ни одной культуры, ни од-
ной религии, и ни одной тра диции. 

Сегодня защита наших славных тради-
ций лежит и в политике Президента Пу-
тина. Это, прежде всего, укрепление су-
веренитета на основе самодостаточно-
сти. Наша страна является действитель-
но самодостаточной. И если смотреть на 
ее историю, все самые великие и талант-
ливые полководцы, цари и генсеки боро-
лись за то, чтобы она была независимой, 
свободной, сильной, уверенной и безо-
пасной. 

Вчера, выступая с трибуны Государ-
ственной Думы, я особо отметил: «Если 
хотите иметь безопасное и суверенное го-
сударство, в нем должно проживать мини-
мум 200–250 миллионов человек. Но нас 
на этих просторах, от Черного моря и Бал-
тики до Тихого океана, осталось 146 мил-
лионов. Хотя, если бы уберегли Советский 
Союз, было бы 300 миллионов. Если бы 
англосаксы не перессорили нас со сла-
вянским народом Украины, а там в основ-
ном живут русские люди, то нас бы было 
210 миллионов. 

Нам сейчас очень важно понять, что те 
«реформы», та предательская полити-
ка, которую навязали горбачевы, ельци-
ны, яковлевы, шеварднадзе и гайдаров-
ско-чубайсовская воровская свора, – ве-
личайшее преступление не только перед 
народами нашей страны, но и всей пла-
неты. 

Это преступление перед светлой памя-
тью Ленина и Сталина, перед великой Со-
ветской эпохой. 

Вчера я сказал, что государствообразу-
ющим народом, который собрал эти тер-
ритории, является русский народ. И все 
это признали. 

Русских людей погибло в Великой Оте-
чественной войне 20 миллионов. А всего 
мы потеряли 27 миллионов лучших сыно-

вей и дочерей своей державы. У меня на 
Родине из ста мужиков, которые ушли на 
фронт, вернулись от силы десять. И все 
раненые. 

Мы потеряли в результате предатель-
ской политики 91-го года 30 миллионов 
человек. Поэтому требуется принципи-
ально иная политика, которую мы давно 
предложили. Мы сформировали народ-
но-патриотический союз, в основе кото-
рого прежде всего идеалы справедливо-
сти, труда и сильной социалистической 
государственности. 

Более сильной государственности в 
истории не было. В рамках СССР мы были 
самые победные, самые сильные, самые 
умные, самые космические и самые по-
четные. 

Президент Путин в последнее время 
взял «лево руля», и это все видят. Но мно-
гие, в том числе и в его администрации, 
пока не реализуют эту политику. 

Вчера многие губернаторы впервые по-
няли, что надо заботиться о детях, о мно-
годетной семье, что надо воспитывать 
подлинных патриотов. Но это невозмож-
но сделать без семьи, нормальной шко-
лы и даже классных игрушек. А сейчас все 
игрушки иностранные. Даже нет русских 
солдат и советской симво лики. 

Сегодня телеканалы не рассказали 
даже о том, что это День рождения Ста-
лина и Рокоссовского. Хотя они были обя-
заны показать и рассказать, как росли эти 
гении, что они сделали для великой Со-
ветской страны. 

Надо всем умнеть и леветь! И мы об 
этом уже давно заявили. 

Мы в 90-е годы дважды спасли страну от 
гражданской войны. От дефолта. Оттащи-
ли страну от края пропасти. 

Сегодня ребята на передовой сражают-
ся под Красным Знаменем Великой Побе-
ды и с шевроном «СССР» на ру каве. 

Президент Путин три года назад сказал 
всем мировым журналистам о том, что ка-
питализм зашел в тупик. Но у нас сейчас 
либеральный, бандитский, воровской, 
омерзительный, олигархический, цинич-
ный, злобный капитализм. Его навязали 
насильно ельцины, чубайсы и все это во-
рье и жулье! И нам надо из этого тупика 
выбираться. 

Путин впервые сказал в Мюнхене, что 
у России есть своя история, своя культу-
ра, своя цивилизация. Что она основана 
на нашей духовности, великом языке, ли-
тературе, музыке. На наших семи великих 
победах, благодаря которым мы выжили в 
истории. 

Но, тем не менее, учебники пока пло-
хо переделываются. И многие дети пока 
учатся по соросовским учебникам. 

Мы создали движение «Дети России – 
детям Донбасса». И уже приняли 22 тыся-
чи детей. Они тут проходят не только оз-
доровление, но и социальную реабилита-
цию. Они приходят на Красную площадь. 
Они посещают храм Христа Спасителя. И 
эти дети, увидев наши лица, почувствовав, 
что здесь их братья и друзья, уезжают со-
всем с другим настроением. 

Мы подготовили бюджет развития. Он 
на 10 триллионов больше того, что внес-
ло правительство. Академик Кашин вме-
сте с нашей командой – Афониным, Но-
виковым, Харитоновым, Останиной, Гав-
риловым, Калашниковым – внесли соот-
ветствующие предложения. Но «Единая 
Россия» отказалась их принимать. 

Я вчера с полусотней губернаторов два 
часа общался, и все они в один голос ска-
зали: это полное безобразие! 

Но ведь это Дума утверждала! Я гово-
рю Володину: давайте соберемся, обсу-
дим вопрос в закрытой комнате (у нас есть 
такая: без прослушки). И посмотрим: как 

можно развивать производство при став-
ке в 21%, при монетизации в 53% и при 
обесцененном рубле? Ставка вздулась, 
стройки останавливаются, цены прут 
вверх! А если бы приняли наш закон о ре-
гулировании цен на товары первой необ-
ходимости (включая лекарства, ЖКХ), та-
кого безобразия бы не было. 

А они в ответ мне говорят: нельзя! А 
почему нельзя? Я всю жизнь занимался 
этим: объясните мне, почему картошка 
выросла в цене на 80%? Это полный иди-
отизм и отсутствие элементарного управ-
ления! Картошки больше, чем надо, никто 
не съест – сколько потребляет страна, все 
знают. Сколько ее растет в огороде, все 
знают. Сделайте госзаказ по нормальной 
цене – и вам ровно столько картошки по-
ставят. 

А то и в «Пятерочке» стала картошка ис-
чезать или цену вздули. Это полное безо-
бразие! Хотя никакой проблемы нет: всё 
это решается в течение одного часа в од-
ном кабинете. Но это свидетельствует о 
том, что нет эффективного управляющего 
среди тех, кто этим занимается. И нет пер-
сональной ответственности. 

Мы предложили свою программу, и мы 
ее продвигаем. Я губернаторов вчера при-
гласил на народные предприятия: начнем 
с Совхоза имени Ленина, «Звениговско-
го», Усолье-Сибирского и так далее. Я им 
говорю: у вас все деньги просят, а мы не 
просим – у нас «Звениговское» одной мяс-
ной продукции произведет двести видов – 
на 27 миллиардов рублей. И мы вам запла-
тим налогов 1,5 миллиарда рублей. 

Там зарплата 80 тысяч рублей и полный 
социальный пакет. Хотите – приезжайте, 
посмотрите, и сделаем так же в каждом 
районе. Главное – поддержите. Я говорю: 
против Совхоза имени Ленина было зате-
яно 200 уголовных дел, но мы отбились от 
рейдеров, и Президент помогал отбиться, 
за что ему благодарность. 

Вы сейчас говорите: «Надо, чтобы ро-
жали». Вот и приезжайте, посмотрите – в 
совхозе рожают, там каждая вторая се-
мья – многодетная. Приезжайте, и вы 
увидите лучшую в мире школу. Вы увиди-
те детсады, в которых и в шахматы учат 
играть, и робототехникой заниматься. По-
кажу и спортивный комплекс, он работает 
24 часа в сутки – если вы с ночной смены 
пришли, можете заниматься. И главное – 
всё это бесплатно для работников. И еще 
200 стариков поддерживают каждый ме-
сяц. И средняя зарплата – 125 тысяч ру-
блей в месяц. Плюс детский парк по моти-
вам сказок Пушкина. Вот вам готовый эта-
лон социализированного хозяйства – это 
и есть «поворот влево». Это наши лучшие 
советские народные традиции! Я считаю, 
что время для этого не только назрело, а 
даже перезрело. 

Но главное сегодня – победить на поле 
брани. Запомните и всем передайте: где 
бы вы ни жили, какой бы вы национально-
сти ни были, какого бы вероисповедания и 
системы ценностей не придерживались – 
у всех за спиной стоит беда. Она называ-
ется «война Русскому миру», которую объ-
явили англосаксы. 

В мире сегодня 200 с небольшим стран. 
Всего с десяток имеют тысячелетнюю 
историю, всего пять стран изобрели за 
свою историю все виды творчества – на-
учного и технического, – и мы входим в эту 
великолепную пятерку. В космической от-
расли мы были на 10 лет впереди амери-
канцев. И по всем видам производства мы 
им не уступали. 

Всего две страны за последние 500 лет 
не теряли суверенитет: мы и Англия. Но 
они сегодня пришли душить наш сувере-
нитет и убивать русскую цивилизацию. 
Гитлер уже попытался сделать это: соби-

рался затопить Ленинград и Москву, но 
положил зимой 1941–1942 годов миллион 
своих отборных солдат под Москвой.

Я вчера сказал: чтобы побеждать, все-
общая мобилизация не нужна. Но для нас 
принципиально важно понять, что побе-
ждают только тогда, когда люди мобили-
зованы внутренне. Те 730 тысяч, которые 
пошли добровольцами, и те, кто работает 
и в поле, и у станка, и ученые должны лик-
видировать отставание. И в школах долж-
ны воспитывать новое поколение на «Как 
закалялась сталь» и на «Молодой гвар-
дии». Но для этого каж дому министерству, 
ведомству, депутату, службе надо зада-
чу себе поставить: «Победить!». Однако, 
к сожалению, этого нет: приходят и начи-
нают «аллилуйствовать». Некоторые толь-
ко ленточки разрезают и ничего не делают 
для По беды. 

А для Победы надо пахать, работать. 
Вот наша команда и ведет эту неустанную 
работу. Я хочу поблагодарить и Н.М. Ха-
ритонова, который от партии выдвигался 
на выборы Президента. Он вместе с Ю.В. 
Афониным объехал всю страну. Наша про-
грамма – всё то, что я вам сейчас расска-
зываю, – отпечатана тиражом в 100 мил-
лионов экземпляров и распространена. 
Наши пионерская и комсомольская орга-
низации каждый день работают в этом от-
ношении. Наши депутаты все сейчас от-
читаются перед своими избирателями. В 
ТАСС мы недавно провели пресс-конфе-
ренцию по итогам года, где отчитались 
все руководители комитетов. 

Консолидация – обязанность для нас, 
наших друзей, союзников. 

К нашим друзьям и союзникам хочу об-
ратиться особо. В одиночку на просто-
рах России никто и никогда не побеждал. 
Чтобы деревянную избу построить, нужны 
восемь мужиков – связать первый венец. 
Чувство коллективизма, справедливости, 
высокой духовности – вот что нас двига-
ло в истории, приносило нам лучшие По-
беды. 

Так что отложите в сторону ваши мелкие 
претензии и амбиции, они ничего не стоят: 
сплачивайтесь, объединяйтесь. Главное 
для нас сегодня – Победа и социализация. 
Перед нами выбор: социализм, справед-
ливость, народная власть или фашизм. 

Эта сволочь, которая топит в крови весь 
мир под прикрытием своих фраков и пу-
стой болтовни о демократии, – вы это ви-
дите, демократией и не пахнет. И в Амери-
ке, и в Европе они с ума сошли, а то, что 
они творят на Ближнем Востоке – полное 
безумие. Они уничтожают целые народы и 
государства. 

Без России социалистической, спра-
ведливой, трудовой и дружной на этой 
планете не будет ни мира, ни покоя. Без 
союза в рамках БРИКС не будет противо-
веса НАТО и их агрессии. Без уважения к 
трудовому народу – а есть семь главных 
профессий: рабочий, крестьянин, учитель 
и врач, ученый, инженер и военный – не 
будет ничего: если им хорошо, то и всем 
хорошо. Наша программа и ленинско-ста-
линская модернизация отвечают этим 
требованиям. 

Еще раз поздравляю с годовщиной со 
дня рождения Иосифа Виссарионовича, 
желаю успехов и сталинских воли и харак-
тера! 

Завершу одним эпизодом. Осенью 1941 
года, когда под Москвой стояли фашисты, 
Сталину предложили эвакуироваться. Его 
спросили: а что делать с вашим Кремлев-
ским полком? И Сталин ответил: я буду ко-
мандиром, который возглавит этот полк в 
последнем бою. И он остался в Кремле, 
показав пример всем остальным. 

Великому И.В. Сталину – троекратное 
ура! С праздником! 



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  24 декабря 2024 г.  ✦  ¹№ 145  [15554] 2
К 145-летию великого вождя СССР

– Уважаемый Президент! Уважаемые 
члены Государственного Совета! 

Вчера на «прямой линии» один во-
прос из многих Вы, Владимир Влади-
мирович, выделили особо. Когда Вас 
спросили о сбережении народа и семьи, 
Вы сказали, что это главный вопрос, с 
которого должны начинать свою рабо-
ту любые руководители регионов, каж-
дый коллектив и семья. Сегодня на ги-
гантских просторах – от Черного моря 
и Балтики до Тихого океана – нас оста-
лось 150 миллионов. Чтобы обеспечить 
ту идею, с которой Вы пришли к вла-
сти – полный суверенитет на основе 
самодостаточности, – на этих просто-
рах надо иметь минимум 200–250 мил-
лионов человек. Это напрямую зависит 
от благополучия семьи, и прежде всего 
многодетной семьи. 

С многодетными семьями проблема. 
У моего сына пять сыновей, у дочери 
трое. Я по собственному опыту знаю, 
каково воспитывать и учить. Мой род 
350 лет занимается учительством на на-
шей земле. Преподавали все предметы, 
кроме иностранного языка. 

Сегодня эта проблема обостряется 
еще и тем, что Русскому миру объяви-
ли вой ну на уничтожение. Хочу всем 
напомнить, что с 1991 года русские по-
теряли 31 миллион человек, тогда как в 
войне с фашизмом потеряли 20 миллио-
нов. Дальнейшее убывание русских оз-
начает невозможность решить ни про-
блемы безопасности, ни суверенитета. 

Чтобы поддержать и реализовать 
идею укрепления многодетной семьи, 
здесь высказали немало интересных 
предложений. Но во многом это будет 
зависеть от согласованной политики 
Государственной Думы и Правитель-
ства, которое работает гораздо эффек-
тивнее предыдущего. И я могу об этом 
сказать, поскольку сам много лет ра-
ботаю в Думе, где мы рассматриваем в 
том числе и бюджеты. КПРФ предло-
жила и программу Победы, и бюджет 
развития, и 21 отраслевой закон, кото-
рый наиболее важен. Особое внимание 
мы уделили народным предприятиям. 
Многие наши идеи Вы активно поддер-
жали. 

Не хочу никого обидеть, но надо хо-
рошо понимать: чтобы реализовать 
идею многодетной семьи, надо, чтобы 
один способный, грамотный папа имел 
минимум троих детей. В противном 
случае расширенного воспроизводства 
не будет. Для этого отец семейства дол-
жен быть способен кормить детей и су-
пругу, которая станет работать в таком 
«детском саду», четырех престарелых 
родителей-пенсионеров и самого себя. 
Таким образом, он призван пахать за 
восьмерых. 

Чтобы выполнить такую функцию, 
это должен быть человек с прекрас-
ным здоровьем. Он должен иметь до-
ступ ко всем благам, связанным с об-
разованием. Каждые три-пять лет он 
должен проходить переподготовку. И у 
него должна быть возможность обеспе-
чить своим детям доступ ко всем бла-
гам – и к информационным, и к тем, что 
закаляют душу, и к тем, которые созда-
ют благоприятные условия для повсед-
невной жизни. Человек должен иметь 
как минимум среднее специальное, а 
желательно высшее образование. Его 
труд должен быть хорошо оснащен со-
временной высокопроизводительной 
техникой. Вы вчера справедливо на 
это «нажимали». Это выглядело очень 
современно, исключительно важно и 
нужно. 

Следовательно, к тому бюджету, ко-
торый утвердила Госдума, нам надо 
иметь еще минимум 10 триллионов ру-
блей. В прошлый раз, когда Дума утвер-
дила бюджет, Вы выступили с Послани-
ем через два месяца и добавили мини-
мум семь триллионов на социалку, для 

детей, учителей, врачей и ЖКХ. И мы 
вынуждены были срочно перестраи-
вать свою работу. 

В этой связи я хотел бы – мы Вам пе-
редадим, – чтобы обратили внимание 
на тот пакет законов, который внесла 
КПРФ. Многие министерства их об-
суждали и поддерживали. В Государ-
ственной Думе выступала вся наша ко-
манда. Володин во многом поддержи-
вает. Но, к сожалению, эти законы пока 
не проведены через парламент. К ним 
приложен целый пакет мер, которые 
сейчас нет возможности раскрывать. В 
них рассмотрены 10 специальных про-
блем и разделов. Они продуманы, под-
держаны в обществе, хорошо осна-
щены, в том числе в результате нашей 
работы с большой группой ученых и 
специалистов. В самой фракции КПРФ 
каждый второй-третий имеет ученую 
степень. И десять наших приоритетных 
предложений хорошо проработаны. 

Хочу всех поздравить с сегодняшним 
Днем работника органов безопасности 
– и Президента, и всех нас. В условиях 
войны государственная безопасность 
зависит от каждого. Когда мы сегодня 
говорим, что нас устроит только побе-
да, нужно помнить, что победа – это 
прежде всего личная мобилизация. А 
личная мобилизация требует особой 
ответственности и трудолюбия. 

Я считаю, что на ниве образования, 
просвещения и работы с многодетны-
ми семьями проявляется характер и 
возможности каждого человека и каж-
дого мужчины. В свое время, когда Вы 
всех нас пригласили в Крым после его 
возвращения на Родину, мы посетили 
«Артек». Там мы договорились макси-
мально реализовать программу его раз-
вития. Вы тогда согласились закрепить 
за нами этот проект. И Дума, и мои то-
варищи по партии все выполнили. Се-
годня «Артек» – это лучшее место на 
земле. Там построено 60 новых объек-
тов. Благодарю министров, которые по-
могали. Там мы показываем пример на-
стоящей дружбы и заботы о детях, их 
профессионального, грамотного воспи-
тания и обучения. 

В этой связи мы также приняли с но-
вых территорий в Вашем доме отдыха 
«Снегири» 22 тысячи детей. Им органи-
зованы двухнедельные поездки, в ходе 
которых они посещают Красную пло-
щадь, ВДНХ, «Школу мастеров», храм 
Христа Спасителя. Ребята на глазах 
превращаются в полноценных граждан 
нашей прекрасной Родины. Но у мно-
гих из них головы изуродованы учебни-
ками Сороса и тем бандеровским вос-
питанием, которое разъедало ридну 
Украину. Я был потрясен. В каждую 
школу посылали по 4–5 бандеровских 
учителей, платили им четыре зарплаты, 
уродовали сознание прекрасных ребят. 
Сейчас они быстро проходят социаль-
ную адаптацию, но этой большой ра-
ботой еще долго придется заниматься 
нам всем. 

Для того чтобы поздравить детей 
освобожденных территорий с Новым 
годом, мы подготовили 200 тысяч по-
дарков. В ближайшие дни они будут от-
правлены 132-м гуманитарным конво-
ем для детей и школьников. Одновре-
менно он поможет поддержать наших 
храбрых ребят, которые достойно сра-
жаются на передовой и лежат в госпи-
талях. 

Еще раз поздравляю всех с Новым го-
дом. Хочу поблагодарить, что главную 
тему – тему семьи, детства и будущего 
страны – Президент вынес на заседа-
ние Государственного Совета. Думаю, 
что это даст очень важный толчок для 
укрепления нашей безопасности и ре-
ального суверенитета. Уверен, что Рос-
сия победит и обязательно обеспечит 
полноту своего суверенного развития. 

Всем успехов. Спасибо. 

Выступление Г.А. ЗЮГАНОВА на Госсовете

БЛАГОПОЛУЧИЕ НАРОДА —  
ВАЖНЕЙШЕЕ УСЛОВИЕ  

НАШЕГО СУВЕРЕНИТЕТА

Госсовет в Кремле

ПОДДЕРЖКА СЕМЬИ  
И ЕЕ ЦЕННОСТЕЙ

20 декабря в Кремле под руководством 
Президента Владимира Путина состоя-
лось заседание Государственного Со-
вета, посвященное вопросам поддерж-
ки семей в Российской Федерации. В 
мероприятии приняли участие пред-
ставители думских фракций, члены 
Правительства, главы регионов. 
В ходе своего выступления глава государ-

ства заявил, что темы поддержки и защиты се-
мьи, ее ценностей, престижа, статуса являют-
ся главными в решении демографических про-
блем на поколения вперед. Владимир Путин 
отметил, что в 2024 году проведена большая 
работа по сохранению и развитию семейных 
традиций и ценностей, культуры материнства 
и отцовства, и эту работу нужно обязательно 
продолжать. 

В своем выступлении Президент упомянул и 
о негативной тенденции: снижении рождаемо-
сти и откладывании времени рождения детей. 
По мнению главы государства, «россиян долж-
но быть намного больше», поэтому нужно эф-
фективно ответить на колоссальный демогра-
фический вызов. 

Много внимания на заседании Госсовета 
было уделено вопросу поддержки многодетных 
семей. Уже принятые меры поддержки очень 
важны, однако, как отметил Президент, дале-
ко не все регионы реализуют их в полном объ-
еме. «Нам нужно делать все возможное, чтобы 
проблем у многодетных родителей было как 
можно меньше. А они, конечно, к сожалению, 
до сих пор есть», – отметил Владимир Путин. 

Среди проблем, требующих решения, было 
названо, к примеру, ограничение на общий 
срок засчитываемого в трудовой стаж отпуска 
по уходу за ребенком и то, что, начиная с пято-
го ребенка, не начисляются пенсионные коэф-
фициенты. Правительству было поручено уре-
гулировать эту ситуацию. 

Президент также отметил, что необходи-
ма поддержка студенткам, которые готовы ро-
дить. Для этого надо повысить им пособие по 
беременности и родам до величины прожи-
точного минимума. Иначе, по мнению главы 
государства, поздно родившая девушка уже 
с меньшей вероятностью будет планировать 
второго ребенка. 

Кроме того, стоит уделить внимание сохра-
нению и укреплению здоровья взрослых и де-
тей – всех поколений семьи. По мнению главы 
государства, «здесь важная роль принадлежит 
профилактическому направлению, особенно 
ранней диагностике и своевременному лече-
нию нарушений репродуктивного здоровья». 

Семейная ипотека, по словам Владимира 
Путина, должна существовать и дальше со 
ставкой 6% «без всяких изъятий», однако в тех 
населенных пунктах, где практически не стро-
ится новое жилье, необходимо распространять 
эту программу и на вторичный рынок. 

Глава государства также предложил увели-
чить не облагаемую налогами сумму выплаты 
работодателем сотруднику при рождении ре-
бенка. Сейчас она ограничена 50 тысячами ру-
блей, однако предлагается поднять сумму до 
одного миллиона рублей. 

Обсуждался и ряд других вопросов. Прези-
дент предложил распространить все социаль-
ные гарантии, льготы и выплаты, предусмотрен-
ные для тех, кто имеет звание Героя Труда, на 
женщин, имеющих звание «Мать-героиня». 

Владимир Путин обратил внимание и на 
проблему льготных авиаперелетов для детей 
младше 12 лет. По его словам, скидка в 50% на 
авиабилеты уже закреплена законодательно, 
однако «эта норма сформулирована так, что 
позволяет авиакомпаниям легко ее обходить». 
Президент поручил правительству решить эту 
проблему. 

В ходе выступления на заседании Госсове-
та Владимир Путин предложил объявить 2025 
год – год 80-й годовщины Великой Победы – Го-
дом защитника Отечества в память о подвиге 
предков и в честь Героев специальной военной 
операции. 

Помимо главы государства, на заседании 
Госсовета также выступили губернатор Новго-
родской области Андрей Никитин, министр тру-
да и социальной защиты Антон Котяков, Руко-
водитель фракции КПРФ в Госдуме Геннадий 
Зюганов, руководитель фракции «Справедли-
вая Россия – За правду» в Госдуме Сергей Ми-
ронов, депутат Госдумы Яна Лантратова, руко-
водитель фракции «Единая Россия» в Госдуме 
Владимир Васильев, заместитель Председа-
теля Госдумы Анна Кузнецова, руководитель 
фракции ЛДПР в Госдуме Леонид Слуцкий и 
зампредседателя Правительства Татьяна Го-
ликова. 

21 декабря исполнилось 
145 лет со дня рождения 
Иосифа Виссарионовича 
Сталина. В этот день в ре-
гионах России прошли па-
мятные мероприятия, по-
священные великой дате.

Москва. В столице делегация 
ЦК КПРФ во главе с Геннади-
ем Зюгановым возложила ве-
нок и цветы к могиле Иосифа 
Виссарионовича и Мавзолею 
Владимира Ильича Ленина.

«Дни рождения Владимира 
Ильича Ленина и Иосифа Вис-
сарионовича Сталина мы отме-
чаем особо. Это два гения, ко-
торые спасли российскую госу-
дарственность. Они впервые в 
мире создали государство рабо-
чих и крестьян, трудового наро-
да, ставшее вершиной тысяче-
летней русской цивилизации», 
– отметил в своем выступлении 
Геннадий Зюганов.

КПРФ не просто отмеча-
ет этот день, но и тщательно к 
нему готовилась. «В ближай-
шее время для тех, кто сража-
ется за нашу Родину, мы отпра-
вим 132-й конвой. Это 150 тонн 
всего, что нужно человеку на 
фронте, что нужно ребятам в 
госпиталях. Что нужно детям и 
семьям погибших, для того что-
бы поддержать их в эту труд-
ную минуту», – заявил лидер 
российских коммунистов.

«Считаю, что ленинско-ста-
линская модернизация долж-
на сегодня изучаться во всех 
штаб-квартирах руководящих 
органов», – добавил Геннадий 
Андреевич.

В тот же день в Москве 
КПРФ и РУСО провели науч-
но-практическую конферен-
цию «Верховный главнокоман-
дующий Великой Победы», по-
священную 145-летию со дня 
рождения И.В. Сталина.

Участники и организаторы 
конференции отметили, что 
Иосиф Сталин на себе познал 
суть эксплуататорского строя, 
понимал все тяготы народа и 
понимал, что именно надо сде-
лать для борьбы с несправед-
ливостью и бесправием трудя-
щихся. Он являлся одним из 
организаторов революцион-
ного движения, внес весомый 
вклад в победу Красной Армии 
в гражданской войне. И.В. Ста-
лин являлся ближайшим сорат-
ником В.И. Ленина, во времена 
его руководства партией зани-
мался организационной рабо-
той.

Иосиф Виссарионович стоял 
у истоков принятия всех ключе-
вых государственных решений, 
заложивших основы для резко-
го рывка СССР в будущее. Его 
имя связано с успешной инду-
стриализацией, коллективи-
зацией и культурной револю-
цией. В годы Великой Отече-
ственной войны И.В. Сталин 
стоял во главе страны, был вер-
ховным главнокомандующим, 
планировал и руководил стра-
тегическими операциями, при-
нимал важные решения, укре-
плявшие безопасность нашего 
государства.

Воронеж. В канун 145-летия 
со дня рождения И.В. Сталина 
воронежские коммунисты со-
брались под алыми знаменами 
у барельефа на доме на ул. Де-
путатской. Перед присутствую-
щими выступил первый секре-
тарь обкома Андрей Рогатнев. 
Он рассказал о недопустимости 
той чудовищной лжи, что мут-
ным потоком изливается из уст 
русофобов и антисоветчиков 
всех мастей, разглагольствую-
щих о репрессиях и о якобы не-
померной цене ратных побед и 
трудовых успехов, достигнутых 
под руководством И.В. Стали-
на. 

Оговоры, лившиеся годами 
на вождя, не имеют веских ос-
нований и легко опровергают-
ся цифрами, людской памятью 
и самой жизнью. Неправда от-
скакивает от светлого имени 
великого Сталина, потому что 
сталинская эпоха по экономи-
ческим, политическим и нрав-
ственным достижениям стала 
вершиной советского образа 
жизни.

Безмерно велика роль И.В. 
Сталина в Победе над фашиз-
мом. Он, как никто другой, по-
нимал: для того, чтобы побеж-
дать на внешних фронтах, нуж-
но побеждать и на внутренних, 
преодолевать экономическую 
отсталость, добиваться ответ-
ственности и дисциплины от 
каждого руководителя и ра-
ботника, безжалостно бороть-
ся с врагами Советской власти. 
Иначе не было бы Великой По-
беды.

Коммунисты возложили 
алые гвоздики и поклялись, что 
будут всеми своими силами до-
биваться возрождения велико-
го социалистического государ-
ства, вносить достойный вклад 
в Победу над фашизмом ХХI 
века. «Помним, чтим, гордим-
ся!» – этот девиз прозвучал в 
Воронеже в день рождения ве-
ликого вождя.

Наталья ЛАПИНА

Калуга. 21 декабря в город-
ском сквере имени Ленина про-
шло торжественное возложе-
ние цветов. Горожане держа-
ли в своих руках портреты И.В. 
Сталина. Участники памятного 
мероприятия говорили о Ста-
лине как выдающемся государ-
ственном деятеле, о том, что он 
был представителем трудящих-
ся, трудового народа, рабочих, 
крестьян, трудовой интелли-
генции.

Имя Сталина – это имя борь-
бы за справедливость, за права 
граждан, за социализм! Даты 5 
декабря – день принятия Ста-
линской Конституции – и 21 
декабря – день рождения И.В. 
Сталина – для калужских ком-
мунистов являются призывом 
к борьбе за права трудящихся. 
Ежегодно в эти дни они прово-
дят митинги, автопробеги, па-
триотические акции, протест-
ные мероприятия в защиту со-
циальных прав жителей Ка-
лужской области.

Марина КОСТИНА

Иваново. Для коммунистов 
Иваново декабрь начался вы-
ставкой книг, посвященных 
биографическим исследовани-
ям, разоблачению мифов, свя-
занных с именем И.В. Сталина.

21 декабря ивановские ком-
мунисты собрались на площади 
Ленина для того, чтобы возло-
жением цветов к портрету И.В. 
Сталина отметить его 145-лет-
ний юбилей. Так сложилось, 
что в Иваново памятника Ста-
лину нет, а тех, что когда-то 
стояли на главных улицах горо-
да, не помнят даже старожилы.

Участники собрания говори-
ли о выдающихся результатах 
деятельности И.В. Сталина по 
строительству социализма в на-
шей стране, в государстве рабо-
чих и крестьян. Несопостави-
мость этих итогов с днем сегод-
няшним становится очевидным 
для каждого думающего граж-
данина России. 

Коммунист Л.А. Квиткова, 
учитель истории школы № 50 
с 47-летним стажем препода-
вательской работы, напомни-
ла, что многие присутствую-
щие на мероприятии получили 
советское, а значит, качествен-
ное образование. Именно при 
И.В. Сталине была создана и до 
мелочей продумана система об-
разования и воспитания нового 
человека – строителя социали-
стического общества. Были соз-
даны единые для всей страны 
учебники по всем предметам. 

Любовь Алексеевна подели-
лась своими воспоминаниями 
о том, как серьезно и подроб-
но изучалась история в совет-
ские годы, как прилагались все 
усилия к тому, чтобы, выйдя из 
школы, каждый ученик был го-
тов все силы, а если потребу-
ется, то и жизнь, отдать обще-
му делу, своей любимой Роди-
не. Она призвала обратиться к 
опыту сталинского времени для 
исправления ситуации в школь-
ном образовании.

Секретарь обкома В.П. За-
валишин предложил организо-
вать всенародный сбор средств 
на строительство памятника 
И.В. Сталину в Ивановской об-
ласти и выразил уверенность в 
том, что эта инициатива найдет 
поддержку у жителей. Присут-
ствующие горячо поддержали 
эту идею и решили внести ее 
отдельным пунктом в резолю-
цию собрания.

Елена ПАНЮШКИНА

Нижний Новгород. В этот 
день нижегородские коммуни-
сты почтили память И.В. Ста-
лина и возложили цветы к его 
памятнику, который был от-
крыт 24 июня 2020 года, в день 
75-й годовщины Парада Побе-
ды, на территории музея «Ста-
лин Центр» в городе Бор Ниже-
городской области.

В своем выступлении пер-
вый секретарь обкома КПРФ 
Владислав Егоров отметил, 
что в нынешние трудные вре-

мена, когда наша страна вновь 
столкнулась с фашизмом, нуж-
но обратить внимание на уро-
ки истории. Победа советского 
народа в Великой Отечествен-
ной войне, одержанная под ру-
ководством Коммунистической 
партии, стала не только триум-
фом над врагом, но и грандиоз-
ным проявлением силы духа и 
стойкости.

«Давно пора установить в 
Нижнем Новгороде памятник 
Иосифу Виссарионовичу Ста-
лину. Город, который сегодня 
является крупным научно-про-
мышленным центром, во мно-
гом обязан своим статусом 
именно сталинской индустриа-
лизации», – заявил в своем вы-
ступлении лидер нижегород-
ских коммунистов.

Пресс-служба  
Нижегородского обкома 

КПРФ

Якутск. В Якутске, несмо-
тря на 40-градусный мороз, 21 
декабря состоялся митинг. Его 
провели возле величественного 
памятника И.В. Сталину, кото-
рый коммунисты Якутии уста-
новили 9 мая 2013 года в самом 
центре столицы республики по-
сле семи лет упорной борьбы с 
властями. 

На митинге выступил пер-
вый секретарь рескома Виктор 
Губарев. Он сказал, что в этот 
день продолжатели дела Лени-
на – Сталина по всей стране 
проводят собрания, акции па-
мяти. Как бы ни пытались либе-
ралы и западники оклеветать и 
порицать Иосифа Виссарионо-
вича, бросить тень на его лич-
ность, ничего из этого не полу-
чилось и не получится. Сталин 
не забыт. 

«Он и сам говорил: «После 
моей смерти на мою могилу 
нанесут кучу мусора, но ветер 
истории безжалостно развеет 
ее». И это лишний раз подтвер-
ждают опросы многих незави-
симых медиаслужб: среди вели-

ких личностей планеты первые 
места занимают Ленин и Ста-
лин», – продолжил Виктор Ни-
колаевич. 

Он отметил, что почти 80 
лет назад советский народ под 
руководством Коммунисти-
ческой партии во главе с И.В. 
Сталиным разгромил фашизм, 
а сегодня коллективный Запад 
пытается взять реванш, сеять 
вражду между бывшими союз-
ными республиками, разжигает 
пожар войны. И хотя западни-
ки уже поняли, что победы им 
не видать, они пытаются лю-
бой ценой ослабить нашу стра-
ну, экономику и единство. Но и 
этой цели они не достигнут.

К сожалению, за последние 
33 года Россия упустила патри-
отическое воспитание молоде-
жи. Но героизм наших отцов и 
дедов, их память проявляется в 
сегодняшних ребятах – участни-
ках специальной военной опе-
рации. Только из Якутии 9 мо-
лодых людей награждены вы-
соким званием Героя России, 
многие – орденом Мужества и 
другими орденами и медалями. 

«Сегодня мы должны смело 
смотреть в будущее, – заключил 
оратор. – Да, страна другая, но 
куда она повернет после Побе-
ды: в левую сторону или в пра-
вую? Геннадий Зюганов чет-
ко сказал: «Или фашизм, или 
социализм». Теперь понятно: 
фашизм надо победить, значит 
нам нужен социализм». 

В завершение митинга его ве-
дущий, первый секретарь гор-
кома КПРФ Айаан Васильев, 
сообщил, что по инициативе 
коммунистов Якутска реском 
объявляет Сталинский призыв 
в ряды КПРФ, посвященный 
80-летию Великой Победы. 

«Коммунистическая партия 
Российской Федерации открыта 
для того, чтобы принять в свои 
ряды тех, для кого имя Сталина 
является символом гениально-
сти и доблести. Мы зовем вме-
сте продолжать свое дело, осу-
ществлять программу по соци-

ализму. Возрождать народовла-
стие и свою любимую страну. 
КПРФ – это твоя партия. Ура!» 
– заявил Айаан Васильев. 

«Уважаемые товарищи ком-
мунисты, мы объявляем этот 
призыв с надеждой именно на 
вас. Вы должны его максималь-
но распространить среди сво-
их близких, знакомых, друзей. 
Мы поддерживаем коммуни-
стов страны, которые объяви-
ли предстоящие пять лет – до 
150-летия вождя – Сталинской 
пятилеткой КПРФ», – добавил 
выступающий.

Акции, посвященные 145-ле-
тию со дня рождения И.В. Ста-
лина также прошли в Мирном, 
Нерюнгри, Вилюйске, Тюн-
гюлю, Чурапче, Нюрбе и дру-
гих городах, поселках и селах 
республики.

Галина МОХНАЧЕВСКАЯ

Махачкала. 21 декабря 2024 
года, в день 145-й годовщины 
со дня рождения И.В. Сталина, 
депутатская фракция КПРФ в 
Народном Собрании РД, Даге-
станский реском КПРФ, рай-
комы КПРФ г. Махачкалы, Ле-
нинский комсомол провели в 
Махачкале возложение цветов 
к мемориальной плите, уста-
новленной на Махачкалинском 
железнодорожном вокзале.

Сбор участников состоялся 
на центральной площади им. 
В.И. Ленина, далее красная ко-
лонна прошла к мемориальной 
плите, посвященной приезду 
Иосифа Виссарионовича Ста-
лина в Дагестан на чрезвычай-
ный съезд народов Дагестана в 
ноябре 1920 года.

К собравшимся обратился 
первый секретарь Дагестанско-
го рескома Самир Абдулхали-
ков. В своем выступлении он 
отметил огромный вклад И.В. 
Сталина в историю России и 
его роль в становлении страны, 
а также подчеркнул, что И.В. 
Сталин был выдающимся руко-
водителем, сумевшим вывести 

страну из разрухи после Граж-
данской войны и провести мас-
штабные преобразования.

В завершение мероприятия 
участники выразили уверен-
ность в том, что имя И.В. Ста-
лина навсегда останется в исто-
рии России как символ муже-
ства, стойкости и преданности 
своей стране.

Наира ГАДЖИХАНОВА

Барнаул. Барнаульский гор-
ком КПРФ 21 декабря провел 
политзанятие, посвященное 
145-летнему юбилею И.В. Ста-
лина. В ходе занятия слушатели 
курсов партийного актива рас-
смотрели вклад соратника В.И. 
Ленина в развитие марксист-
ско-ленинского учения и поли-
тической экономии на основе 
работы «Экономические про-
блемы социализма в СССР». 
Завершилось занятие дискус-
сией о современном состоянии 
капитализма и перспективах 
социализма в России.

Бийские коммунисты по 
многолетней традиции прове-
ли около штаба КПРФ акцию 
«Памятник Сталину на один 
день». Возложением цветов 
они почтили память И.В. Ста-
лина – великого ученика осно-
вателя первого в мире социа-
листического государства Вла-
димира Ленина. В ходе акции 
распространялись календари 
с изображением И.В. Сталина, 
специально подготовленные 
Бийским горкомом партии.

Рубцовские коммунисты 
почтили память И.В. Сталина 
в городском Сквере Славы, от-
метив огромный вклад Иоси-
фа Виссарионовича в историю 
России и всего мира. И.В. Ста-
лин был одним из самых влия-
тельных политиков XX века. 
Благодаря его гениальным ре-
шениям СССР смог одержать 
Победу над фашизмом в годы 
Великой Отечественной вой-
ны.

Пресс-служба  
Алтайского крайкома КПРФ

Город Бор, Нижегородская область. Акция у памятника И.В. Сталину Фото: kprf.ru

Махачкала, Дагестан. Возложение цветов к мемориальной плите на железнодорожном вок-
зале.

Фото: kprf.ru

СЕРДЕЧНОЕ ПРИЗНАНИЕ  
КОММУНИСТОВ И ПАТРИОТОВ

Сообщения из регионов
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Они совместно определяют, как дей-
ствовать Народному банку Китая. У них 4 
ключевые ставки: на инвестиции, на экс-
порт, на поддержку, для торгашей. Мы 
предлагаем взять за основу эту систему. 

Нам, законодателям, так никто и не 
представил никаких расчетов, почему 
надо таргетировать инфляцию именно 
4%. И когда она будет 4%, если вы ставку 
подняли до 21%, кредиты даете под 30%, 
а инфляция растет и не падает? 

Почему растет? Да потому, что если 
берет заемные средства предприятие, то 
оно все расходы вкладывает в цену. Чем 
дороже кредит, тем выше цена продук-
ции. Разве можно керосином потушить 
костер? 

Кроме этих проблем, есть еще одна, ба-
зовая: у нас чрезвычайно низкая монети-
зация экономики. 

– Мы об этом говорим год от года. 
– Известный монетарист Милтон Фри-

дман, получивший в 1976 году Нобелев-
скую премию за исследования о влиянии 
монетизации на развитие экономики, го-
ворил: страны, у которых монетизация 
меньше 50%, – самоубийцы. У нас, в РФ, 
только за последние 4 года монетизация 
стала выше 50% и составила 54%. 

А у китайцев – 250%. Да ни в одной 
стране «семерки» меньше 140% монети-
зации нет. Вот и решайте, чья экономика 
будет быстрее развиваться. 

– Наша экономика остается в тисках 
либералов? 

– И либералы эти, хоть и перекраси-
лись, но свои убеждения не поменяли. И 
ключевые посты не оставили. Посмотри-
те, либерал Решетников – министр эко-
номики. Либерал Силуанов – министр 
финансов. Набиуллина – последователь-
ница Чубайса – возглавляет Центробанк. 
Орешкин – замруководителя Админи-
страции президента и советник президен-
та по экономическим вопросам. 

А многие законы нам «печет» Высшая 
школа экономики – заведение, созданное 
гайдаровскими реформаторами для под-
готовки соответствующих специалистов. 

– И все же Геннадий Андреевич 
утверждает, что в стране намечается 
полевение. В чем оно выражается и как 
его развить? 

– Рыночники, либералы-реформаторы 
вынуждены сейчас делать то, что отвер-
гали десятилетиями, – точечно внедрять. 
Смотрите, мы, КПРФ, 5 раз вносили за-
кон о национализации, «Единая Россия» 
была резко против этой нашей инициати-
вы. Но когда они столкнулись с тем, что 
хозяева оборонных предприятий оказа-
лись вместе с накоплениями в недруже-
ственных странах и стали тормозить про-
изводство, то правящие круги РФ вынуж-
дены были начать указами национализи-
ровать нужные для победы предприятия. 

И они так увлеклись указным правом, 
что Конституционный суд им напомнил о 
необходимости принятия закона. А мы 5 
необходимых законопроектов подготови-
ли… Причем по той схеме, которая вос-
требована. 

– В чем суть схемы? 
– Если предприятие является градо-

образующим, то городская Дума или 
местное Заксобрание обращается в пра-
вительство – и правительство проводит 
процедуру национализации. А до недав-
него времени слово «национализация» 
воспринималось капиталистами как руга-
тельство. Но процесс пошел… 

Мы глубоко убеждены, и не раз в Госду-
ме инициировали дискуссию, – надо наци-
онализировать базовые отрасли. Смотри-
те: нефтяной демпфер, так называемый, и 
отрицательный акциз. Что делает власть? 
Нефтяникам возвращает разницу на сум-
му в 4 трлн рублей. А цена на бензин при 
этом не падает… – Это ж непорядок. Мы, 
коммунисты, считаем, что назрело время, 
когда не надо государству гонять туда-сю-
да деньги. А если государство владеет и 
нефтедобычей, и транспортировкой, и пе-
реработкой нефти, то надо отрасль наци-
онализировать. 

Россия – единственная сегодня нефте-
добывающая страна, у которой нефте-
продукты для внутреннего рынка – бен-
зин, мазут, дизель – дороже стоят, чем на 
экспорт. Куда это годится? А энергетика 
– она же в базе, в цене, в себестоимости 
любого товара, продукта. 

А смотрите транспорт. Цена билета на 
поезд стала выше, чем на самолет. Это 
тоже неправильно. 

– Почему так происходит? 
– Потому что насоздавали псевдоком-

паний транспортных, 14 – на два рейса, 
вместо того чтобы инфраструктуру ре-
монтировать. В отдельных местах, конеч-
но, занимаются ремонтом. Но должно все 
проводиться системно. 

Теперь – МРОТ. Вот у нас ввели ме-
дианную среднюю зарплату, чтобы удер-
живать на низком уровне минимальную 
оплату труда. Но нельзя же народ так 
обижать. Мы с научными институтами 
анализировали законопроекты, идеи пра-
вительства, провели экспертно-анали-
тические работы. И, по данным ученых, 
МРОТ у нас должен быть давно не менее 
32 тыс. рублей.  

Много говорим о народосбережении. 
А сколько отравлений происходит от сур-
рогатного алкоголя? В год более 10 тыс. 
человек помирает от какой-то бормоту-
хи, 760 тысяч – остаются больными. Мы 
считаем, что эту проблему может решить 
только национализация производства и 
продажа спиртосодержащей продукции. 
Такие законопроекты мы многократно 
вносили в Госдуму. И будем настаивать на 
их принятии. 

– С началом СВО возник кадровый дефи-
цит на предприятиях. Какой министр ни 
придет в Госдуму – и тут же жалуется 
на нехватку станочников, слесарей, свар-
щиков… 

– Дефицит кадров – следствие рыноч-
ного хаоса. У нас есть советский опыт. В 
период Сталинской индустриализации су-
ществовал порядок подготовки рабочих 
специалистов, он просуществовал до 1992 
года. 

–  В чем его специфика? 

– Строится, например, предприятие, а 
рядом с ним строятся ФЗУ, ПТУ, которые 
готовят на всю технологическую цепоч-
ку будущего предприятия рабочие кадры. 
Скажем, Ростсельмаш строили, тут же со-
здали 6 ПТУ, 2 техникума для подготов-
ки линейных руководителей, втуз – чтобы 
были свои инженеры. Появился вертолет-
ный завод – открыли кафедры авиацион-
ные. Так было при каждом предприятии. 

А потом взяла та же Набиуллина, ког-
да была завершающий год министром 
экономики, и предложила перебросить 
все ПТУ на регионы, у которых не было 
средств для их содержания. Так в итоге и 
закрылись почти все училища, технику-
мы, которые готовили рабочих-професси-
оналов для заводов, промышленных пред-
приятий. 

Раньше я, скажем, был руководителем 
крупного подразделения, у меня на прак-
тике ежегодно было 500 учащихся, сту-
дентов. 

Плюс раньше любой завод содержал 
подростковые клубы, где инженерное 
мышление воспитывалось у ребенка с 7 
лет. Заводы обеспечивали мастерские от-
ходами производства – кусками металла, 
фанерой, инструментами – и мастера учи-
ли пацанов работать молотком, ножов-
кой. 

Судомодельные, авиамодельные были 
кружки. Это уже – профориентация, вос-
питание навыков работы с инструмента-
ми, и мышление – трудовое, инженерное, 
рабочее. Интерес воспитывался к профес-
сиям.  

А сейчас это все похоронено. Пришло 
время возрождать, поднимать из рыноч-
ного пепла все, что необходимо для тру-
довых сил, для предприятий, для социа-
листической индустрии. И не надо жало-
ваться на отсутствие рабочих-специали-
стов. Надо открывать училища, готовить 
слесарей, токарей, приборостроителей. 

Мы, КПРФ, считаем, что надо на феде-
ральном уровне закрепить учебную базу 
по подготовке рабочих-специалистов. И 
не только Министерство просвещения 
должно этим заниматься, а отраслевые 
министерства должны отвечать за сеть 
своих училищ, техникумов. 

Мы предлагаем: эта практика еще не 
забыта, давайте восстанавливать! С на-
шей точки зрения, нет нехватки кадров, 
отсутствует рачительное и правильное 
распоряжение трудовым потенциалом. 

– О чем ни заговорим – и получается, 
что надо восстанавливать, возрождать, 
возвращать, налаживать, исправлять… 

– Ну, на словах президент давно за это. 
Только либералов не гонит из правитель-
ства. В результате идет торможение.  

– Президент на прямой линии говорил, 
что достигнута самая низкая за все годы 
безработица – всего 2,3%. Ваша оценка 
этого достижения? 

– Я бы не спешил радоваться. В стра-
не 10 млн самозанятых. А чем они заня-
ты? Это и есть безработные. И еще у нас 
полтора-два миллиона доставляют заказы 
– продукты, обеды, а 500 тысяч расклады-
вают эти заказы-обеды. У меня вопрос: а 
может, этих людей обучить и привлечь к 
производству товаров? 

– Но у нас есть еще и мигранты. 
– По этому вопросу Госдума неплохо 

поработала в эту сессию. Принято 14 за-
конов, в том числе недавно был одобрен 
закон о запрете принимать в школы детей 
без знания русского языка. Наши депута-
ты активно участвовали в подготовке этих 
документов. Теперь надо осуществить их 
правоприменение. Но тут коррупция под-
стерегает. 

– Да с ней началась борьба…  
– В последнее время немало посади-

ли взяточников, воров из числа полицей-
ских, сотрудников паспортно-визовых 
служб. Но они же уже немало паспортов 
«наваяли» тем, кто по-русски не умеет го-
ворить…  

– Многие из актуальных тем, проблем 
обсуждались на круглых столах, слушани-
ях, проведенных фракцией КПРФ. 

– Мы провели 8 парламентских слуша-
ний, 10 круглых столов, 6 тематических 
выставок. Все эти мероприятия – встреча 
с людьми: с академиками, военными, ге-
роями, участниками СВО, семьями, с ве-
теранами. Это то, что обогащает и нас, де-
путатов, и людей, с кем встречаемся, раз-
говариваем. 

Мы проводим концерты школьников 
«Земля талантов» в Снегирях и по всей 
стране. Приглашаем детей из регионов, 
чтобы они показали свои умения. Это 
большая радость и для нас, и для дет воры. 

– А как законотворческий процесс шел? 
– За этот год мы внесли 205 законов, 

из них 115 приняты. Мы – единственная 
партия, фракция, кто отмечает все до-
рогие нам и нашему народу даты – День 
рождения Владимира Ильича Ленина, 
День рождения Иосифа Виссарионовича 
Сталина, конечно, 1 Мая, 9 Мая, Победу 
Красной Армии в Сталинградской бит-
ве, будем ее отмечать 2 февраля, отметили 
Победу над гитлеровцами под Москвой в 
декабре. 

Сейчас у фракции КПРФ задача – под-
готовка и законодательное наполнение 
предвыборной программы партии. 

– Ваши предновогодние пожелания изби-
рателям? 

– Избиратели должны понимать, что 
неорганизованный народ – это толпа, а 
толпу стригут и унижают. Организован-
ные люди – это народ, с ним всегда счита-
ются. Но для этого надо обязательно хо-
дить на выборы и осознанно голосовать за 
определенного кандидата. Это мое депу-
татское пожелание. 

А предновогоднее пожелание каждому 
моему соотечественнику – здоровья, до-
бра, удачи, и нам всем – Победы над на-
цизмом! 

– Спасибо, Николай Васильевич. Удачи 
Вам! 

 
Беседовала  

Галина ПЛАТОВА 

Проекты для народа 
остаются втуне

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Минобороны России сообщает

ОСВОБОЖДАЕМ РОДНУЮ ЗЕМЛЮ ОТ ФАШИСТОВ
Подразделениями группиров-

ки войск «Север» на Харьковском 
направлении нанесено поражение 
вооруженным формированиям 
механизированной бригады ВСУ 
и бригады теробороны в районах 
населенных пунктов Борщевая и 
Лебедевка Харьковской области. 
ВСУ потеряли до 50 военнослужа-
щих, два автомобиля и три 122-мм 
гаубицы Д-30.

Подразделения группировки 
войск «Запад» улучшили тактиче-
ское положение, нанесли пораже-
ние живой силе и технике штурмо-
вой и четырех механизированных 
бригад ВСУ в районах населенных 
пунктов Копанки, Двуречная, За-
грызово, Зеленый Гай Харьков-
ской области, Новоегоровка Лу-
ганской Народной Республики и 
Терны Донецкой Народной Респу-
блики. Отражены семь контратак 
штурмовых подразделений про-
тивника. Потери ВСУ состави-
ли: более 400 военнослужащих, 
шесть автомобилей, бронетранс-
портер М113 и три 105-мм орудия 
М119 производства США, 122-мм 
самоходная артиллерийская уста-
новка «Гвоздика» и 122-мм гауби-
ца Д-30. Уничтожены два склада с 
боеприпасами.

Подразделения Южной груп-
пировки войск заняли более вы-
годные рубежи, нанесли пораже-
ние формированиям двух механи-
зированных, штурмовой и аэро-
мобильной бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Дружковка, 
Константиновка, Часов Яр, Арте-
ма и Курахово Донецкой Народ-
ной Республики. Отражена кон-
тратака штурмовой группы ВСУ. 
Потери противника составили: 
до 400 военнослужащих, броне-
транспортер М113 и 155-мм са-
моходная артиллерийская уста-
новка Paladin производства США, 
два пикапа, 152-мм орудие Д-20, 
122-мм гаубица Д-30 и два 105-
мм орудия L-119 производства 
Британии.

Подразделения группировки 
войск «Центр» продолжили про-
движение в глубину обороны про-

тивника, нанесли поражение жи-
вой силе и технике мотопехотной, 
пехотной и семи механизирован-
ных бригад ВСУ, бригады мор-
ской пехоты, бригады теробороны 
и бригады нацгвардии в районах 
населенных пунктов Дзержинск, 
Щербиновка, Лысовка, Шевченко, 
Даченское, Новооленовка и Но-
вотроицкое Донецкой Народной 
Республики. Отражены 13 кон-
тратак вооруженных формирова-
ний ВСУ. Противник потерял до 
610 военнослужащих, два танка, 
боевую машину пехоты, броне-
транспортер М113 производства 
США, три боевые бронированные 
машины, в том числе американ-
ский бронеавтомобиль MaxxPro и 
две «Казак», восемь автомобилей, 
152-мм гаубицу «Мста-Б», 152-мм 
орудие Д-20 и две 122-мм гауби-
цы Д-30.

В результате решительных дей-
ствий подразделений группиров-
ки войск «Восток» освобожден 
населенный пункт Сторожевое 
Донецкой Народной Республики. 
Нанесено поражение формиро-
ваниям мотопехотной, двух меха-
низированных бригад ВСУ и бри-
гады теробороны в районах на-
селенных пунктов Раздольное, 
Разлив Донецкой Народной Ре-
спублики и Гуляйполе Запорож-
ской области. Потери ВСУ соста-
вили: до 155 военнослужащих, че-
тыре автомобиля, 155-мм само-
ходная артиллерийская установка 
Caesar производства Франции, 
152-мм самоходная артиллерий-
ская установка «Акация», 152-мм 
орудие Д-20 и станция радиоэ-
лектронной борьбы.

Подразделения группировки 
войск «Днепр» улучшили поло-
жение по переднему краю, нанес-
ли поражение живой силе и тех-
нике пехотной, горно-штурмовой 
бригад ВСУ и бригады тероборо-
ны в районах населенных пунктов 
Новоандреевка, Лобковое, Нес-
терянка Запорожской области и 
Михайловка Херсонской области. 
Отражена контратака штурмовой 
группы противника. ВСУ потеря-

ли до 45 военнослужащих, три ав-
томобиля, 152-мм орудие Д-20 и 
станцию радиоэлектронной борь-
бы.

Оперативно-тактической ави-
ацией, ударными беспилотными 
летательными аппаратами, ра-
кетными войсками и артиллери-
ей группировок войск Вооружен-
ных Сил Российской Федерации 
нанесено поражение инфраструк-
туре военных аэродромов, скла-
дам хранения ударных беспилот-
ных летательных аппаратов, а так-
же скоплениям живой силы и во-
енной техники противника в 143 
районах.

Средствами противовоздуш-
ной обороны сбиты 14 беспилот-
ных летательных аппаратов са-
молетного типа.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожено: 650 самолетов, 283 
вертолета, 38 355 беспилотных 
летательных аппаратов, 590 зе-
нитных ракетных комплексов, 19 
961 единица танков и других бое-
вых бронированных машин, 1504 
боевые машины реактивных си-
стем залпового огня, 19 953 еди-
ницы орудий полевой артилле-
рии и минометов, 29 452 едини-
цы специальной военной авто-
мобильной техники.

q q q 

Вооруженные Силы Российской 
Федерации продолжают разгром 
формирований ВСУ на террито-
рии Курской области.

Подразделения группировки 
войск «Север» в ходе наступа-
тельных действий нанесли пора-
жение формированиям тяжелой 
механизированной, пяти механи-
зированных, трех десантно-штур-
мовых бригад, бригады морской 
пехоты и четырех бригад террито-
риальной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Александрия, 
Викторовка, Куриловка, Лебедев-
ка, Леонидово, Локня, Мартынов-
ка, Николаевка, Николаево-Да-
рьино, Никольское, Новая Соро-

чина, Русское Поречное, Сверд-
ликово и Черкасская Конопелька. 
Отражены две контратаки штур-
мовых групп противника.

Ударами оперативно-тактиче-
ской, армейской авиации и огнем 
артиллерии поражены живая сила 
и техника противника в районах 
населенных пунктов Заолешенка, 
Косица, Кругленькое, Михайлов-
ка, Никольский, Старая Сорочина, 
а также Басовка, Беловоды, Водо-
лаги и Журавка в Сумской обла-
сти.

За сутки потери ВСУ состави-
ли более 300 военнослужащих, 
уничтожены два танка, в том чис-
ле танк Abrams производства 
США, три боевые машины пехоты 
– БМП Bradley производства США, 
БМП Marder производства Герма-
нии и БМП CV-90 производства 
Швеции, три бронетранспортера 
– Stryker и два М113 производства 
США, три боевые бронированные 
машины, артиллерийское орудие, 
четыре миномета, бронированная 
ремонтно-эвакуационная машина 
М88 производства США и восемь 
автомобилей.

Всего за время боевых действий 
на Курском направлении против-
ник потерял более 43 310 военнос-
лужащих, 253 танка, 194 боевые 
машины пехоты, 135 бронетранс-
портеров, 1315 боевых брониро-
ванных машин, 1174 автомобиля, 
324 артиллерийских орудия, 42 пу-
сковые установки реактивных си-
стем залпового огня, в том числе 
11 HIMARS и шесть MLRS произ-
водства США, 13 пусковых устано-
вок зенитных ракетных комплек-
сов, семь транспортно-заряжаю-
щих машин, 79 станций РЭБ, 13 
РЛС контрбатарейной борьбы, че-
тыре РЛС ПВО, 28 единиц инже-
нерной и другой техники, из них 
13 инженерных машин разграж-
дения, одну установку разминиро-
вания УР-77, семь бронированных 
ремонтно-эвакуационных машин и 
командно-штабную машину.

Операция по уничтожению фор-
мирований ВСУ продолжается.

Официальный представитель Минобороны КНР У Цянь во время пресс-конференции.  Ng Han Guan/AP/TASS

Зарубежное досье

Их бьют и даже распинают на кресте
 Полковника ВСУ задержали по подо-
зрению в коррупции и тут же отпустили 
под залог, пишет британское издание The 
Telegraph. Эта бригада известна жестоким 
обращением с солдатами и вымогатель-
ством денег под угрозой отправки на пере-
довую. Такая практика характерна и для 
украинской армии в целом.

Прокуратура утверждает, что полков-
ник заставил четырех солдат вместо испол-
нения воинских обязанностей строить ему 
дом.

Командир 211-й понтонно-мостовой бри-
гады полковник Олег Побережнюк был за-
держан в четверг по подозрению в том, что 
отвлек четырех солдат от исполнения слу-
жебных обязанностей ради проведения 
строительных работ для своего нового дома 
в Хмельницкой области осенью 2023 года.

Сообщается, что за эту работу солдаты по-
лучали боевые премии.

Полковнику Побережнюку было предъяв-
лено обвинение в злоупотреблении служеб-
ным положением, затем он был отпущен под 
залог, эквивалентный 17 300 фунтов (около 
22 тысяч долларов США), сообщают украин-
ские СМИ.

Прокуратура не уточнила, заплатил ли за-
лог сам полковник Побережнюк, или деньги 
за него были внесены кем-то еще.

Ранее власти приказали провести рассле-
дование в отношении 211-й бригады после 
того, как украинская газета опубликовала со-
общения о широко распространенных там 
злоупотреблениях и вымогательствах в отно-
шении солдат.

По данным «Украинской правды», воен-
нослужащих инженерной бригады регулярно 
избивали и заставляли платить деньги офи-
церам, чтобы избежать отправки в пехотное 

подразделение, где вероятность быть убитым 
гораздо выше.

В репортаже приводилась фотография во-
енного, позирующего на фоне солдата, при-
вязанного к кресту, что выглядит как распя-
тие.

Газета утверждает, что самым жестоким 
был сын начальника штаба части, являющий-
ся также крестником полковника Побереж-
нюка.

Мужчина якобы угрожал, используя свои 
семейные связи, отправить солдат на фронт 
«как мясо», если они не заплатят ему, пишет 
газета со ссылкой на одного из сержантов 
подразделения.

Этот сержант также утверждал, что солдат 
запирали в клетке, пока они не заплатят.

Согласно украинскому законодательству, 
военнослужащие не вправе иметь в подчине-
нии родственников.

В своем расследовании газета опублико-
вала заявления солдат и фотографии, под-
тверждающие эти утверждения, что вызвало 
бурную реакцию в украинских соцсетях.

Депутат и член парламентской следствен-
ной комиссии Гончаренко сказал, что инфор-
мация о предполагаемой деятельности под-
разделения была передана комиссией в ми-
нистерство обороны в сентябре, но «ничего 
не было сделано».

Гончаренко заявил, что ситуация «абсолют-
но неприемлема» и «дискредитирует доверие 
к вооруженным силам». «Виновные должны 
понести ответственность», – сказал он.

Министр обороны Украины Умеров зая-
вил: «Моя позиция как министра однознач-
на: все виновные должны быть наказаны».

Скандал разразился в тот момент, когда 
украинская армия пытается пополнить свои 
ряды, сильно поредевшие в результате почти 
трехлетнего конфликта.

Нехватка личного состава привела к ряду 
неудач на фронте, где за последний год 
Украина была вынуждена отступить на Дон-
бассе.

Президент Зеленский не согласен с пред-
ложением США снизить призывной возраст 
до 18 лет, чтобы восполнить нехватку людей 
на фронте, что вызвало трения Украины с Бе-
лым домом.

В субботу украинский генеральный штаб 
был вынужден опровергнуть сообщения о 
том, что военнослужащие ПВО будут пере-
ведены в пехоту, чтобы восполнить нехватку 
личного состава на фронте.

Скандал с 211-й понтонно-мостовой брига-
дой стал последним в череде коррупционных 
скандалов, которые подпортили репутацию 
украинского министерства обороны.

Служба безопасности Украины заявила в 
прошлом месяце, что раскрыла аферу с за-
купками, предположительно проведенную 
двумя сотрудниками отдела логистики, кото-
рые обманули государство на сумму, эквива-
лентную 500 тысячам фунтов (около 630 ты-
сяч долларов США).

В феврале СБУ заявила, что раскрыла мо-
шенничество на сумму, эквивалентную 31 
млн фунтов (около 39 млн долларов США), 
связанное с контрактом на поставку мино-
метных снарядов.

Предшественник Умерова на посту мини-
стра обороны Резников был вынужден уйти в 
отставку в сентябре 2023 года после несколь-
ких обвинений в хищениях в министерстве, в 
том числе в закупке яиц по сильно завышен-
ным ценам.

Призыв и дезертирство стали неприятны-
ми темами как для армии, так и для украин-
ского общества в целом.

В ноябре киевская генеральная прокурату-
ра сообщила, что с момента начала конфлик-

та в 2022 году более 100 тысяч солдат были 
обвинены в дезертирстве.

В конце октября около 100 военнослужа-
щих 123-й бригады оставили позиции и вер-
нулись в свои дома в Николаевской области, 
где устроили акцию протеста, требуя предо-
ставить им больше оружия.

В августе был принят закон о помиловании 
бежавших солдат при условии, что они согла-
сятся вернуться в армию.

Опрос 400 военнообязанных мужчин, 
проведенный киевским исследовательским 
агентством в феврале, показал, что только 
35% готовы служить в случае призыва.

В соцсетях есть множество видеороликов, 
на которых сотрудники ТЦК хватают муж-
чин на улицах и насильно увозят в призыв-
ные пункты.

Есть специальные Telegram-каналы, в ко-
торых публикуются сообщения о местах, где 
дежурят сотрудники ТЦК, чтобы люди могли 
их избежать.

Генерал-майор Драпатый, назначенный 
командующим сухопутными войсками Укра-
ины в ноябре, в этом месяце объявил о ре-
формах, включая обновленную систему на-
бора в армию при «полной нетерпимости» к 
коррупции.

Недоверие во внутренней иерархии приве-
ло к нескольким случаям, когда разоблачите-
ли коррупции обращались в прессу.

Как пишет «Украинская правда», двухме-
сячное расследование ситуации в 211-й бри-
гаде началось после того, как в издание об-
ратились обеспокоенные офицеры. Один из 
них разыскал дезертира из части, который за-
явил, что его убьют, если он не сможет найти 
деньги, чтобы передать их сыну начальника 
штаба.

Дэниэл ХАРДЕЙКЕР  
(Британия)

Визит 
Фицо 

в Россию
Премьер-министр Сло-

вакии Роберт Фицо по-
сетил Москву и провёл 
переговоры с президен-
том РФ Владимиром Пу-
тиным. Он стал третьим 
европейским лидером, 
посетившим Россию с 
начала СВО. Сам Фицо 
сообщил: «В длитель-
ной беседе мы с В. Пу-
тиным обменялись мне-
ниями о военной ситу-
ации на Украине, воз-
можности скорейшего 
мирного окончания вой-
ны, взаимоотношениях 
Словацкой Республики и 
Российской Федерации, 
которые я намерен стан-
дартизировать». Он так-
же отметил, что важную 
роль в разрешении кон-
фликта должны сыграть 
мероприятия, связанные 
с 80-летием окончания 
Второй мировой войны и 
Победой над фашизмом.

Премьер-министр Сло-
вакии также отметил, что 
его визит в Россию стал 
реакцией на слова Зе-
ленского, выступившего 
против транзита россий-
ского газа через Укра-
ину. «Такое отношение 
наносит финансовый 
ущерб Словакии и ста-
вит под угрозу производ-
ство электроэнергии на 
атомных электростанци-
ях в Словакии, что непри-
емлемо», – заявил Ро-
берт Фицо, отметив, что 
Россия подтвердила го-
товность продолжать по-
ставки при возможно-
сти. Переговоры Путина 
и Фицо уже вызвали бур-
ную негативную реакцию 
европейских сторонни-
ков киевского режима.

Соединенные Штаты 
подталкивают Тайвань к 
опасной ситуации, которая 
потенциально может пере-
расти в военное столкнове-
ние. Об этом заявил офи-
циальный представитель 
Минобороны КНР У Цянь, 
комментируя предоставле-
ние Вашингтоном тайбэй-
ской администрации во-
енной помощи в размере 
571,3 млн долларов.

«Соединенные Штаты на-
рушают свое торжествен-
ное политическое обеща-
ние не поддерживать сто-
ронников независимости 
Тайваня, сумасбродно пы-
таются создать турбулент-
ную ситуацию в Тайвань-
ском проливе и подтол-
кнуть Тайвань к опасной си-
туации, грозящей войной», 
– заявил официальный 
представитель китайского 
оборонного ведомства.

У Цянь добавил, что Ки-
тай намерен противосто-
ять вмешательству США и 
других внешних сил и бу-
дет «твердо защищать вос-
соединение Родины и мир 
в Тайваньском проливе».

США толкают Тайвань к войне

Словакия
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Траты в конце года 
Большинство россиян замеча-

ют, что тратят в декабре больше, 
чем в любой другой месяц года. Об 
этом свидетельствует опрос сер-
виса «Пакет». 80% респондентов 
замечают, что в последний месяц 
года их затраты намного выше, чем 
в любой другой месяц. 13% также 
замечают разницу в тратах, однако 
считают ее незначительной, и толь-
ко 7% опрошенных тратят в декабре 
столько же, сколько обычно. При 
этом 58% респондентов заявили, 
что иногда в новогодний период де-
лают импульсивные покупки. Почти 
половина россиян, однако, все же 
старается определить фиксирован-
ную сумму трат заранее. 

Праздничный стол 
Меньше половины россиян пла-

нируют самостоятельно готовить 
блюда для новогоднего стола. Толь-
ко 47% участников опроса сети «Оʼ-
Кей» ответили, что займутся приго-
товлением сами. 36% опрошенных 
планируют заказать готовую еду, 
а 17% хотят встретить Новый год 
в ресторане. Любители готовить 
праздничный стол самостоятель-
но в основном делают это из-за се-
мейной традиции – так ответили 
53% из них, еще 21% просто любят 
готовить. Среди тех, кто сам гото-
вить не собирается, основная при-
чина отказа – отсутствие времени, 
об этом сообщили 68% не готовя-
щих респондентов. Еще 18% хотят 
избавиться от лишнего стресса при 
подготовке к празднику. 

ДНР: новое жилье 
В Мариуполе до конца года сда-

дут 700 квартир для семей, утра-
тивших жилье. Как сообщил глава 
Донецкой Народной Республики 
Денис Пушилин, речь идет о квар-
тирах, предназначенных для лю-
дей, потерявших свое жилье в ходе 
боев в 2022 году. Отмечается, что 
24 семьи уже получили новые квар-
тиры. «До конца года мы планируем 
еще 700 квартир, уже отремонти-
рованных, передать тем жителям, 
которые утратили жилье и паке-
ты документов которых отработа-
ны, поданы», – отметил Пушилин. 
На следующий год запланировано 
восстановление еще более 5000 
квартир. 

Нехватка кадров 
Сервис поиска работы Hh.ru про-

анализировал нехватку соиска-
телей в различных сферах в 2024 
году. Исследование показало, что 
больше всего не хватает дворни-
ков, они сместили с позиции лиде-
ра антирейтинга токарей, которые 
теперь находятся на втором месте. 
На третьем месте продавцы и кас-
сиры – в торговле ситуация за год 
сильно ухудшилась. Не хватает так-
же поваров и врачей. Отмечается, 
что сильно увеличился дефицит со-
искателей на такие профессии, как 
сварщик, маляр и товаровед. Наи-
более резко при этом уменьшилось 
количество желающих работать кол-
лектором. Всего, по оценке Hh.ru, по 
итогам года 24 из 174 классифици-
руемых сервисом профессий явля-
ются остродефицитными. 

Семейный праздник 
69% россиян планируют про-

вести Новый год в кругу семьи. Об 
этом свидетельствует опрос агент-
ства «Вебер». Всего же семейным 
праздником Новый год назвали 
72% опрошенных. При этом 42% 
респондентов собираются отме-
чать Новый год, а 34% не планируют 
каких-либо особых торжеств. 77% 
опрошенных, несмотря на прибли-
жение 31 декабря, пока не чувству-
ют новогоднего настроения. Раз-
делилось мнение о продолжитель-
ности новогодних праздников. 41% 
процент респондентов она устраи-
вает, 17% хотели бы продлить вы-
ходные, а 29%, напротив, считают 
длительность отдыха излишней. 

Путешествия  
в выходные 

В 2024 году выросла популяр-
ность путешествий выходного дня – 
об этом свидетельствует исследо-
вание Минэкономразвития и МТС 
Travel. Количество таких поездок 
увеличилось на 10% в сравнении с 
прошлым годом и составило 40% 
от всех туристических поездок по 
России. Наибольшая доля таких по-
ездок оказалась среди туров в Ка-
рачаево-Черкесию (53%). Также в 
основном в качестве отдыха на вы-
ходных россияне выбирают Вла-
димирскую область и Республику 
Адыгея. Каж дая вторая поездка в 
Калужскую и Тульскую области так-
же была совершена в период с пят-
ницы по воскресенье. 

Развлечения  
стали дороже 

Средний чек на развлекательные 
мероприятия за год вырос на 25%. 
Об этом свидетельствуют данные 
сервиса «Яндекс Афиша». Сейчас 
средний чек на подобные меропри-
ятия составляет 3725 рублей. Силь-
нее всего подорожало посещение 
выставок – средний чек увеличил-
ся на 31% и составляет 1453 рубля. 
Поход в кино стал дороже на 22%, 
посещение театра – на 18%. Ново-
годние елки стали дороже на 15%, а 
спортивные мероприятия – на 17%. 
Билеты на концерт стали стоить до-
роже на 11%, а подешевел только 
стендап – средний чек на такие ме-
роприятия уменьшился на 14%. 

2024�Социальная
хроника

Тихо и незаметно прошло в ка-
лендаре 2024 года 100-летие со дня 
рождения 30 октября 1924 года в 
Свердловске советского мастера ки-
ноэпизодов Владимира Гуляева. Сы-
грал он их в 50 фильмах. Не упоми-
нался порой даже в титрах, но стоит 
только вспомнить «приятеля Саши 
Савченко шофера Юрку Журчен-
ко» из «Весны на Заречной улице» 
и куратора «Семен Семеныча» лей-
тенанта милиции Володю из коме-
дии «Бриллиантовая рука» – и все 
сразу с улыбкой вспоминается. Од-
нако отмечать столетие нужно было 
не только артиста. Он еще и юный 
летчик-штурмовик – Герой войны. О 
чем никто и не знает. Хотя именно с 
этого и начиналась биография Героя. 

Отец Владимира – Леонид Михай-
лович, член ВКП(б), подполковник 
– был заместителем начальника по-
литотдела Молотовской (Пермской) 
военной авиационной школы, мать 
Мария Алексеевна в этой же ави-
ашколе преподавала немецкий язык. 
Воспитывался Володя в творческой 
атмосфере: папа прекрасно играл на 
баяне, мама – на семиструнной гита-
ре, оба чудесно пели под собствен-
ный аккомпанемент, устраивались 
концерты с песнями. Сам он с дет-
ства писал стихи, в школе занимался 
художественной самодеятельностью, 
любил играть на сцене. Однако меч-
та была одна: «Я буду летчиком, до-
стойным / Страны Советской доро-
гой. / Я буду соколом свободным / Ле-
тать воздушною тропой. / Увижу 
мирный труд народа, / Не признаю-
щего оков. / Моя священная работа – 
/ Стеречь Отчизну от врагов», – пи-
сал семиклассник Володя Гуляев. 

После школы, в 15 лет, он был при-
нят в аэроклуб, начал серьезно изу-
чать самолетостроение, штудировал 
биографии знаменитых пилотов и 
даже совершил несколько прыжков с 
парашютной вышки. Когда началась 
война, добровольцем собрался на 
фронт – но в военкомате по малолет-
ству не взяли. И тогда, чтобы прино-
сить пользу стране, пошел Владимир 
работать слесарем в авиационную 
мастерскую. А в апреле 1942 года 
стал курсантом Молотовской воен-
ной авиационной школы пилотов. В 
ноябре 1943 года в 19 лет с отличием 
ее окончил и в звании младшего лей-
тенанта 6 ноября 1943 года – прямо 
с Красной площади – был направлен 
был в 3-ю воздушную армию. Сна-
чала в 639-й полк 211-й штурмовой 
авиадивизии, а затем – в 826-й штур-
мовой орденов Суворова и Кутузо-
ва полк 335-й Витебской штурмовой 
авиадивизии. 

Всего на штурмовиках Ил-2, кото-
рые еще называли «летающей кре-
постью», Гуляев (с позывным «Ура-

лец») оказался самым молодым лет-
чиком-штурмовиком не только в сво-
ей 3-й воздушной армии, но и во всей 
советской штурмовой авиации – со-
вершил за годы войны 60 боевых вы-
летов, участвовал в операциях, ри-
скуя жизнью, под обстрелом зенит-
ных орудий громил врага, подрывал 
железнодорожные составы с танка-
ми и боеприпасами, уничтожал авто-
мобили, склады и живую силу. В ходе 
Полоцкой операции в районе Резекне 
4 июля 1944 года, когда с нашей сто-
роны погибло 7 летных экипажей, са-
молет Гуляева был сбит противником. 

Но он смог посадить самолет с не-
работающим мотором на кроны де-
ревьев, смягчив падение, и спас эки-
паж от верной смерти. Однако сам 
был тяжело ранен и немедленно от-
правлен в Центральный авиацион-
ный госпиталь в Москву. За образцо-
вое выполнение боевых заданий ко-
мандования и проявленные при этом 
доблесть и мужество был награжден 
орденом Красного Знамени. 

Вернулся через 3 месяца, в октябре 
1944 года, в расположение своей ча-
сти, однако теперь ему могли дове-
рить разве что связной легкомотор-
ный самолет По-2. Гуляев букваль-
но засыпал начальство рапортами, 
добиваясь повторной медкомиссии, 
в марте 1945-го вернулся в свою ди-
визию и вновь сел за штурвал своего 
«летающего танка». 

В одном из первых же вылетов – 
как сказано в рапорте командира: 
«От прямого попадания зенитного 
снаряда самолет В. Гуляева был по-
врежден, но, благодаря отличной тех-
нике пилотирования, он привел само-
лет на свой аэродром и благополучно 
произвел посадку». И далее Шяуляй-
ская, Прибалтийская, Рижская, Ме-
мельская, Инстербургская Восточ-
но-Прусская, Кенигсбергская и Зем-
ландская наступательные операции, 
блокада и ликвидация Курляндской 
группировки. Во время осады Ке-
нигсберга в апреле 1945 года именно 
ему, 20-летнему лейтенанту, было по-
ручено сбросить с самолета ультима-
тум коменданту города-крепости ге-
нералу Отто Ляшу. 

Приказом от 6 апре-
ля «за мужество, отвагу и 
совершенные 20 успеш-
ных боевых вылетов в 
небе Восточной Пруссии» 
Владимир Гуляев был на-
гражден орденом Отече-
ственной войны II степе-
ни и медалью «За взятие 
Кенигсберга». Вступил в 
1945 году, как и отец его, 
в ВКП(б). За все боевые 
операции 18 апреля 1945 
года Гуляев награждается 
орденом Отечественной 
войны I степени. А после 
Победы, 12 мая 1945 года, 
– еще и вторым орденом 
Красного Знамени. 

Самыми счастливы-
ми днями жизни всегда 
называл День Победы и 
24 июня 1945 года, когда в составе 
сводной роты летчиков 3-й воздуш-
ной армии, в которую отобрали луч-
ших асов, он маршировал на Параде 
Победы по Красной площади. 

Из-за фронтовых ранений по со-
стоянию здоровья после прохожде-
ния медицинской комиссии 30 ноя-
бря 1945 года из армии был уволен. И 
что делать? Вспомнил свои успехи в 
полковой самодеятельности, как од-
нополчане любили его задушевные 
песни под гитару. И рискнул – отнес 
свои документы во ВГИК. Довольно 
рослый, обаятельный, балагур, пою-
щий, неутомимо сыплющий анекдо-
тами и историями из своей жизни, 
абитуриент очаровал приемную ко-
миссию. Режиссеры и педагоги Ми-
хаил Ромм и Сергей Юткевич взяли 
Гуляева на свой первый послевоен-
ный курс, не раздумывая. Потом был 
принят в труппу Театра-студии кино-
актера при киностудии «Мосфильм», 
и в том же году – эпизод в первом 
фильме «Сельский врач» (завхоз). 
А еще студентом в 1949 году женил-
ся на однокурснице Римме Иванов-
не Шороховой. И далее эпизодиче-
ские роли – военных, милиционеров, 
чекистов, простых работяг, шофе-
ров, работников райкомов. Итак, в 
1950-е годы – 14 фильмов, наиболее 

памятны из которых: «Случай в тай-
ге» (1953), «Испытание верности» и 
«Чемпион мира» (1954), «В квад рате 
45» и «Чужая родня». И, конечно, в 
1956 году – «Весна на Заречной ули-
це», игриво каламбурящий шофер 
Юрка Журченко. 

Причем В. Гуляев так классно – для 
съемочной группы – пел под гитару 
дворовые частушки, что они потом 
вошли в фильм, хотя их и не было в 
сценарии. И запомнился, можно ска-
зать, наравне с Сашей Савченко (Ни-
колаем Рыбниковым), который стол-
кнул его, зарвавшегося, в воду. Играл 
и вместе со своей супругой Риммой 
(блондинка Аля Алешина), только 
вот вскоре после этого они по-това-
рищески расстались – не очень под-
ходили друг другу. И супругой вто-
рой Владимира стала тоже Римма, но 
только Римма Львовна Простомоло-
това, инженер связи. С ней они про-
жили почти 20 лет. Родились дочь 
Екатерина и сын Леонид. 

А сам В. Гуляев в 1960-е годы снял-
ся сразу в 19 фильмах. Наиболее па-
мятны из них: «Алешкина любовь» 
(1960), «Непридуманная история» 
и «Председатель» (1964), «Ко мне, 
Мухтар!», «Операция «Ы» (где по-
знакомился с Л. Гайдаем) и «Как вас 
теперь называть?» (1965). «Человек 

без паспорта» (1966), «Зигзаг удачи» 
(1969). И, конечно, – вершина – опе-
ративник лейтенант Володя («так-
сист») в «Бриллиантовой руке», куда 
его Л. Гайдай и пригласил. В знаме-
нитой сцене погони за контрабан-
дистами Гуляев, как бывший летчик, 
даже посидел (ему разрешили) за 
штурвалом десантно-транспортно-
го вертолета Ми-8Т, который вел на-
блюдение с воздуха, а затем подни-
мал автомобиль с Леликом и Козодо-
евым над землей. 

Однажды, когда снимался эпизод 
с Гуляевым в форме милиционера, 
он сразу же, в этой же форме и лихо 
сдвинутой на затылок фуражке, от-
правился (Л. Гайдай отпустил) 9 мая 
в Центральный дом авиации и кос-
монавтики на встречу со своими од-
нополчанами, ветеранами 335-й Ви-
тебской штурмовой гвардии. В 1970-
е годы, уже пореже, сниматься про-
должал. Снялся в 13 фильмах, вот 
наиболее памятные из них. 1972 год 
– героико-приключенческий фильм 
«Дерзость», где сыграл единствен-
ную главную свою роль – старшину 
Белоуса. 1973 год – «Вечный зов» (во-
енком), 1974 год – «Любовь земная» 
(член райкома). 

В 1976 году В. Гуляеву присваива-
ется звание «Заслуженный артист 
РСФСР». 

В годы 1980-е начинает уже силь-
но сдавать, сказываются боевые ра-
нения. В 1982–1984 годах – только 
последние эпизоды в четырех филь-
мах, третий раз женится, на Люции 
Алексеевне Ефимовой. Увольняет-
ся из Театра-студии киноактера, где 
был парторгом труппы. Но не пада-
ет духом, разъезжает по стране, вы-
ступая в Домах культуры и клубах, 
прихватив с собой гитару встречает-
ся со зрителями. 

«Сейчас выступит Владимир Гуля-
ев». – Появляется из-за кулис, едва 
передвигая от болей ноги. Но подхо-
дит к микрофону, моментально пре-
ображается и совершенно бодрым 
голосом начинает что-то интересное 
рассказывать, как-то каламбурить. И 
как ему потом аплодируют! Причем 
при всей своей внешней бесшабаш-
ности, легком, веселом характере Гу-
ляев был удивительно скромным че-
ловеком. Никогда не интриговал, не 
афишировал свое боевое прошлое, и 
уж тем более им не козырял. Напи-
сал и издал о войне и подвигах своих 
боевых товарищей две автобиогра-
фические книги – «На полевых аэро-
дромах» (1977) и «В воздухе «Илы» 
(1985). 

На 74-м году жизни, 3 ноября 1997 
года Герой войны и заслуженный ар-
тист Владимир Леонидович Гуляев 
скончался. Вечная Память. 

Геннадий ТУРЕЦКИЙ 

В ГРОЗНОМ НЕБЕ 
И НА ЭКРАНЕ

В.Л. Гуляев. Фото из открытых источников

На календаре «Совроссии» Владимир Гуляев

Следующий номер  
газеты «Советская Россия» 

146-147 выйдет  
27 декабря, в пятницу.

В Москве открыта  
первая пилотная зона 5G 

Зона расположена в павильо-
не «Умный город» на ВДНХ. Из-
вестно, что базовые станции про-
демонстрировали среднюю ско-
рость загрузки в 1,3 Гбит/с (у 4G 
она в 10 раз ниже). Руководитель 
Департамента информацион-
ных технологий Москвы Эдуард 
Лысенко отметил, что столичная 
5G-лаборатория стала первой 
технологической телекоммуни-
кационной площадкой в России, 
использующей отечественное 
оборудование. Это позволит раз-
работчикам тестировать свои ре-
шения с применением новейших 
российских базовых станций, а 
производителям оборудования 
5G – получать обратную связь от 
отрасли. 

Китай построит  
крупнейший в мире  
аэропорт  
на искусственном  
острове 

В Китае началось строитель-
ство крупнейшего в мире меж-
дународного аэропорта. Воз-
душная гавань будет распола-
гаться на искусственном острове 
площадью 20 квадратных кило-
метров. Ее оснастят четырьмя 
взлетно-посадочными полосами 
и огромным пассажирским тер-
миналом. Уникальность аэропор-
та также заключается в его про-
пускной способности. Согласно 
амбициозным планам властей, 
в год он будет обслуживать свы-
ше 80 миллионов пассажиров. 
На сегодняшний день крупней-
шим по площади и пропускной 
способности является Междуна-
родный аэропорт имени короля 
Фахда в Саудовской Аравии. В 
среднем загруженность аэропор-
та составляет 10–12 миллионов 
пассажиров в год. 

В Перу выявили  
27 новых видов  
животных 

На северо-западе Перу ученые 
открыли 27 ранее не известных 
науке видов животных. Среди них 
редкая амфибийная мышь, дре-
весная саламандра и необычная 
рыба с выростом на голове. Все-
го исследователи зафиксирова-
ли более двух тысяч видов диких 
животных и растений. Их обна-
ружили в ходе масштабной экс-
педиции в регионе Альто Майо. 
Исследование проводилось с 
использованием фотоловушек, 
биоакустических датчиков и ана-
лиза ДНК из водоемов. В экспе-
диции участвовали 13 ученых, 
включая перуанских специали-
стов и представителей коренных 
народов. Подготовил 

Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

В уходящем году их было че-
тыре: конкурс детских рисунков, 
приуроченный к 120-летию наше-
го земляка – легендарного летчи-
ка В.П. Чкалова; конкурс сочи-
нений «Советская Родина и иде-
алы служения Родине в творче-
стве Аркадия Гайдара и Николая 
Островского» к 120-летию Арка-
дия Гайдара и Николая Остров-
ского; конкурс иллюстраций к ли-
тературным произведениям А.С. 
Пушкина «Ожившие страницы 
любимых книг» к 225-летию со 
дня рождения великого русского 
поэта и конкурс детской анима-
ции «Край, в котором я живу». 

Организаторами конкурса и не-
посредственными участниками 
награждения победителей стали 
депутат Государственной Думы 
Владислав Егоров и депутаты 
фракции КПРФ Законодательно-
го Собрания Нижегородской об-
ласти Роман Кабешев, Людмила 
Буркова, Олег Кирица, Александр 
Чернигин. 

Торжественное мероприятие от-
крыл Владислав Егоров: «Прове-
денные конкурсы еще раз доказали, 
что советская история, совет-
ское прошлое вызывают живой, не-

формальный интерес у школьников. 
И это вселяет настоящий опти-
мизм и надежду на возрождение на-
шей страны», – отметил он в своем 
приветственном слове. 

В первом конкурсе приняли 
участие около 80 работ школьни-
ков из Нижнего Новгорода, на-
граждение состоялось ранее, в но-
ябре, во Дворце детского творче-
ства им. В.П. Чкалова. 

В конкурсе сочинений приняли 
участие 87 школьников трех воз-
растных групп. Девять работ, вы-
полненных ребятами из Гагино, 
Нижнего Новгорода, Кстово, Ба-
лахны, Уреня, Павлово, стали по-
бедителями конкурса. В качестве 
призов каждый из школьников 
получил подарочный сертификат 
магазина «Дирижабль». 

Самый большой состав участни-
ков собрал конкурс иллюстраций 
литературных произведений А.С. 
Пушкина. Авторитетному жюри 
под руководством директора Ни-
жегородского художественного 
училища Николая Гущина при-
шлось здорово постараться, что-
бы из более чем двух сотен рисун-
ков – разных по тематике, технике 
и мастерству – отобрать победи-

телей. Семь работ, выполненных 
студентами художественного кол-
леджа Нижнего Новгорода, стали 
дипломантами конкурса. Приза-
ми для них стал подарочный сер-
тификат магазина «Художник». 

Творческий конкурс мультисту-
дии «Край, в котором я живу», в 
котором приняли участие 17 би-
блиотек из районов Нижегород-
ской области, представляет собой 
открытый социокультурный про-
ект, направленный на развитие 
детской фантазии, самостоятель-
ного творческого мышления, ос-
воение жанров и стилей театраль-
ного искусства в муниципальных 
библиотеках Нижегородской об-
ласти. Победителями в этом па-
триотическом проекте стали Вет-
лужская библиотека, Уренская 
ЦБС и Библиотека имени Тани 
Савичевой Шатковского муници-
пального округа. 

Все дипломанты получили де-
нежные сертификаты от депута-
тов фракции КПРФ для приобре-
тения ноутбука и мультипликаци-
онной системы. Победителями в 
разных номинациях стали четыре 
библиотеки – из городов Наваши-
но, Городца, р.п. Воротынец и Ал-

тунинская библиотека Вачского 
района, которые тоже получили 
денежные сертификаты. 

Всем дипломантам депута-
ты-коммунисты подарили специ-
альный приз – издание книги «Со-
ветский Горький» и в преддверии 
наступающего Нового года – слад-
кие подарки для ребят младших 
возрастных групп. 

«Мы проводим патриотические 
конкурсы, потому что глубоко 
убеждены, что произведения рус-
ских и советских писателей, по-
этов, художников – это то, что 
сейчас, к сожалению, остает-
ся за бортом школьного корабля. 
Встреча с большими поэтами и 
писателями дает возможность 
подростку встретиться не толь-
ко с историей, но и с самим собой, 
задать самому себе вопросы. Толь-
ко человек, который задает сам 
себе вопросы и готов на них от-
вечать честно, может принять 
вызов жизни. А вызовы надо при-
нимать», – отметил в завершение 
мероприятия руководитель фрак-
ции КПРФ в Заксобрании области 
Роман Кабешев. 

Пресс-служба  
Нижегородского обкома КПРФ 

Нижегородские коммунисты подвели итоги областных конкурсов в 2024 году

Ожившие страницы любимых книг

Фото: пресс-служба Нижегородского обкома КПРФ

Фото: пресс-служба Нижегородского обкома КПРФ

20 декабря в Зале заседаний Законодательно-
го Собрания Нижегородской области состоя-
лось торжественное награждение участников 
и победителей областных конкурсов. 


